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E
n una gran victoria legal, 
el joven latino Juan Deleg 
recibió la cantidad de $12 
millones de dólares por 

recompensa de lesiones sufridas 
durante un accidente que ocurrió 
cuando trabajaba en una compañía 
de camiones.  

El reconocido abogado Ginarte 
logró alcanzar esta gran victoria a 
favor de su cliente. 

El accidente ocurrió cuando el 
señor Deleg, quien trabajaba como 
chofer de camión, entregaba una 
mercancía a una obra de construcción 
en New York. 

Desafortunadamente el señor 
Deleg se encontraba bajando la mer-
cancía del camión, cuando un 
empleado de la obra accidentalmente 
causó que una paleta le cayera enci-
ma. Inmediatamente fue trasladado 
en ambulancia al hospital, donde per-
maneció hospitalizado por varias 
semanas.  

Desafortunadamente Juan sufrió 
lesiones serias en su cabeza, cara y 
nariz y tuvo varias cirugías. El abo-
gado Ginarte declaró: “Esta es una 
gran victoria para nuestro cliente”. 

“Lo más importante es que Juan 
ya se ha recuperado y con este dinero 
va a poder comenzar una vida 
nueva”, añadió el abogado Ginarte. 

La demanda fue presentada en la 
Corte Suprema del condado de New 
York. Durante el transcurso del caso, 
el abogado Ginarte acusó a la com-
pañía contratista y a sus empleados 
de negligencia y por falta de cuida-
do. 

 Durante el transcurso del caso, 
los abogados defensores se negaron 
a admitir que sus clientes habían sido 
culpables de negligencia. Finalmente 

admitieron la culpabilidad y Ginarte 
logró conseguir la suma total de $12 
millones de dólares. 

El abogado Ginarte fue el presi-
dente del Colegio de Abogados 
Latinoamericanos, y por más de 
treinta y ocho (38) años representa 
a víctimas de todo tipo de accidentes 
en el trabajo y en la construcción. 
Ginarte cuenta con un equipo legal 
de más de 150 profesionales y ha 
ganado más de un billón de dólares 
para sus clientes. 

Actualmente cuenta con ocho (8) 
oficinas en Nueva York y New Jer-
sey. 

Ginarte es el bufete legal más 
grande representando a personas 
lesionadas en accidentes de trabajo 
construcción, y negligencia. Son 
miles los clientes que anualmente 
acuden a las oficinas legales de 
Ginarte para representación legal. 

Las oficinas están localizadas en 
las ciudades de Nueva York, Queens, 
Newark, Elizabeth, Union City, Clif-
ton, Perth Amboy, y New Brunswick. 

Contáctenos al 1-888-GINARTE, 
o chatea en vivo por Facebook @ 
Ginarte Law.

$12 MILLONES PARA 
VÍCTIMA DE ACCIDENTE
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Señora Directora 
Ecuador News 
 
La política es el arte de la hipocresía. Lo han 

escrito y sostenido muchos importantes escritores 
y filósofos. Argumentan ellos, que el objetivo 
principal de quienes se dedican a esa actividad es 
recaudar seguidores que votarán a su favor en 
diferentes procesos electorales. 

La historia está repleta de ejemplos, pero el más 
reciente y sonoro, es el del recién elegido presidente 
de Argentina, Javier Millei, quien como candidato 
y aún antes como comentarista de TV, se refería a 
su paisano, el Papa Francisco I, en los términos más 

desobligantes. 
Millei decía que el Papa era la figura más 

diabólica que existía en la tierra. Y además de eso 
un ladrón, que se disfrazaba de buena gente para 
engañar a sus seguidores. 

A pesar de eso, acabamos de presenciar el 
momento de hipocresía más grande que quedará 
consignada en la historia. El primer mandatario 
argentina, cuya religión es el judaísmo, decidió 
visitar al Sumo Pontífice en su reciente viaje por 
Europa. 

Y sin sonrojarse, lo llenó de elogios que la prensa 

recogió encantada porque daba para primeras planas. 
Le dijo que se trataba del líder mas importante 
nacido en su país y que con su vida le daba ejemplo 
a todos. 

Los memes, lógicamente, no tardaron en aparecer.  
En uno Francisco I, lo recriminaba: 

-Javier, dijiste que yo era “maligno”... 
-Noooo, Francisco, lo que yo dije fue que eras 

“el más lindo”. 
Menos mal que dentro de las virtudes de un Papa 

se incluyen la paciencia y el perdón. Pero nosotros, 
los simples mortales, no olvidamos fácilmente. 

Atentamente, 
Jesuita Rayo

CARTAS DE LOS LECTORES

Agencia Europa Press
Servicios Especiales de:

EL COMERCIO

Eutanasia: siempre habrá voces en favor y en contra 
 
En Ecuador News siempre fuimos respetuosos de las decisiones de las personas en todos los aspectos, 

especialmente políticos y religiosos. Por ello estamos impedidos moralmente en emitir conceptos en favor 
o en contra sobre la decisión de la Corte Suprema del Ecuador de ordenarle al legislativo la creación de una 
ley para legalizar la eutanasia en al país. 

Vamos a limitarnos a transcribir unos apuntes al respecto, a título de información. Cada quien tiene su 
propio criterio. 

El suicidio asistido es cuando un médico ayuda a un paciente a suicidarse prescribiéndole un medicamento 
letal. Esto se convierte en eutanasia cuando el médico administra el fármaco directamente. En los últimos 
años ha habido mucho debate por ejemplo en el Reino Unido, sobre cuestiones relativas al final de la vida. 
Aquí describimos brevemente algunos y sencillos argumentos a favor y en contra del suicidio asistido y la 
eutanasia. 

"No tenemos control sobre cómo llegamos al mundo, pero al final de la vida deberíamos tener control 
sobre cómo lo dejamos", opina Patrick Stuart, Patrono de la organización “Dignidad al Morir”, cuya opinión 
trata de sustentarla. 

1. Lo necesitamos. Este es "el argumento de la compasión". Los partidarios del suicidio asistido creen 
que permitir que las personas “mueran con dignidad” es más amable que obligarlas a continuar su vida con 
sufrimiento. 

2. Lo queremos. Esto se conoce como "el argumento de la autonomía". Algunos creen que todo paciente 
tiene derecho a elegir cuándo morir. 

3. Podemos controlarlo. Este es "el argumento de la política pública". Los defensores creen que el 
suicidio asistido puede regularse de forma segura mediante la legislación gubernamental. 

“La experiencia de la muerte va a ser cada vez más dolorosa, al contrario de lo que mucha gente cree. La 
próxima eutanasia la hará más dolorosa, en lugar de menos, porque pondrá el énfasis en la decisión personal 
de una manera que antes era felizmente ajena al problema de la muerte. Hará que la muerte sea aún más 
subjetivamente intolerable, porque la gente se sentirá responsable de su propia muerte y moralmente obligada 
a librar a sus familiares de su presencia no deseada. La eutanasia intensificará aún más todos los problemas 
que sus defensores creen que resolverá”, señala René Girard, Filósofo. 

1. Hay tratamientos alternativos disponibles. Hay tratamientos alternativos disponibles, como cuidados 
paliativos y hospicios. No tenemos que matar al paciente para matar los síntomas. Casi todos los dolores 
pueden aliviarse. 

2. No existe ningún "derecho" a ser asesinado y la pendiente resbaladiza del suicidio asistido es 
real. Abrir las puertas a la eutanasia voluntaria y al suicidio asistido podría conducir a la eutanasia no 
voluntaria e involuntaria, al otorgar a los médicos el poder de decidir cuándo no vale la pena vivir la vida 
de un paciente. En los Países Bajos, en 1990, alrededor de 1.000 pacientes fueron asesinados sin su petición. 

3. Nunca podremos controlarlo realmente. Informes procedentes de los Países Bajos, donde la eutanasia 
y el suicidio asistido por un médico son legales, revelan que los médicos no siempre lo informan. 

4. La suposición de que los pacientes deberían tener derecho a morir impondría a los médicos el 
deber de matar. La suposición de que los pacientes deberían tener derecho a morir impondría a los médicos 
el deber de matar, restringiendo así la autonomía del médico. Además, el “derecho a morir” para algunas 
personas bien podría convertirse en un “deber de morir” para otras, en particular aquellas que son vulnerables 
o dependen de otros. 

La decisión de morir de la ecuatoriana Paola Roldán, lo sabemos, fue tomada de manera consciente, sin 
presiones de nadie. Su familia lo supo desde el primer momento y algunos, aunque no lo compartían, lo 
aceptaron. 

“Nadie sabe el sufrimiento de otro”, es el argumento más importante de ella. Con su lucha, Ecuador dio 
un paso muy importante en este aspecto. Lo respetamos....
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Nueva York 
 

El comisionado del Depar-
tamento de Transporte de 
la Ciudad de Nueva York, 

Ydanis Rodríguez, anunció este 
lunes el inicio de la búsqueda de 
un operador para la concesión a 
largo plazo de puestos al aire libre 
en Corona Plaza, en Queens.  

El operador administrará la 
plaza de 15,000 pies cuadrados 
para garantizar un área de 
concesión de puestos vibrante, 
limpia y segura para la comunidad, 
además de ser responsable de 
desarrollar y mantener un área de 
concesión de puestos de 
vendedores en la plaza que vendan 
una amplia variedad de alimentos, 
joyas, ropa u otros artículos 
finamente elaborados.  

La Solicitud de Propuestas 
(RFP), publicada, se basa en un 
plan dirigido por el alcalde Eric 
Adams y la vicealcaldesa de 
Operaciones Meera Joshi, en 
asociación con funcionarios electos 
locales, líderes comunitarios y 
otros socios, para garantizar que 
Corona Plaza siga siendo un lugar 
acogedor, un centro cultural y 
comunitario.  

El plan para Corona Plaza 
cumple con una recomendación 
unánime de la Junta Asesora de 
Vendedores Ambulantes del alcalde 
Adam, que incluyó representantes 
de agencias de la ciudad, ven-
dedores ambulantes, tiendas 
minoristas de alimentos, propie-
tarios, pequeñas empresas y 
organizaciones comunitarias. 

“Cuando asumimos el cargo, 
teníamos una visión clara: proteger 
la seguridad pública, reconstruir 
nuestra economía y hacer que esta 
ciudad sea más habitable para los 
neoyorquinos de clase trabajadora. 
Nuestra visión a largo plazo para 
Corona Plaza cumple en todos los 
frentes y es una visión que funciona 
para todos nosotros: para los 
vendedores, los peatones, los 
vecinos y para nuestra ciudad”, 
dijo el alcalde de la ciudad de 
Nueva York, Eric Adams.  

“Hemos tenido un buen 

comienzo: el plan provisional que 
implementamos a fines del año 
pasado nos preparó para el éxito 
al abordar las preocupaciones 
claves de seguridad, saneamiento 
y calidad de vida, al tiempo que 
garantizamos que la venta en la 
plaza pudiera continuar. La RFP 
que emitimos hoy asegurará ese 
éxito a largo plazo, asegurando el 
futuro de Corona Plaza como una 
comunidad vibrante y un centro 
cultural en las próximas décadas”. 

“En los meses transcurridos 
desde su promulgación, el 
programa de venta comunitaria 
Corona Plaza ha generado una 
plaza que tiene equilibrio y 
funciona para todos: un espacio 

vibrante para la venta que 
representa las diversas culturas del 
vecindario, y una plaza y espacio 
verde que está disponible para otros 
usos comunitarios”, dijo la 
vicealcaldesa de Operaciones, 
Meera Joshi. "Estamos agradecidos 
con las numerosas partes interesa-
das por ayudarnos a llegar a este 
punto y esperamos conseguir un 
operador a largo plazo para el 
espacio". 

"Corona Plaza ha ayudado a 
crear un espacio comunitario 
vibrante y acogedor para decenas 
de miles de residentes del distrito 
mundial", dijo el comisionado del 
Departamento de Transporte de la 
ciudad de Nueva York (DOT), 

Ydanis Rodríguez. "Es la piedra 
angular de la comunidad y estamos 
entusiasmados de encontrar un 
concesionario que garantice que 
las personas puedan disfrutar de 
forma segura la cultura del 
vecindario mientras mantienen una 
alta calidad de vida". 

"Los vendedores ambulantes 
son una parte vital del paisaje 
cultural de nuestra ciudad y 
contribuyen mucho a nuestras 
economías locales", dijo la 
comisionada del Departamento de 
Protección al Consumidor y al 
Trabajador, Vilda Vera Mayuga. 
"Gracias al alcalde y al DOT por 
crear oportunidades para algunos 
de los trabajadores y empresarios 

más duros de nuestra ciudad". 
Al igual que en otros distritos

comerciales, el operador externo
se ocupará de las condiciones de
seguridad, saneamiento y calidad
de vida, mientras que las agencias
de la ciudad monitorearán y
tomarán las medidas necesarias
para mantener Corona Plaza segura
y limpia, incluido el Departamento
de Saneamiento de la Ciudad de
Nueva York para las normas
sanitarias, el Departamento de
Policía de la Ciudad de Nueva York
para cuestiones de calidad de vida,
el Departamento de Salud e
Higiene Mental (DOHMH) para
la seguridad alimentaria y los
requisitos de permisos, y el
Departamento de Bomberos de la
Ciudad de Nueva York (FDNY)
para seguridad contra incendios y
requisitos de permisos relacio-
nados. 

Construida originalmente en
2012, Corona Plaza se ha
convertido en un fenómeno
económico y cultural, ubicado en
un importante nexo de transporte
en Queens. La RFP a largo plazo
se basa en el éxito del mercado
provisional del área de venta
comunitaria implementado a
finales de 2023 en estrecha
colaboración con la Queens
Economic Development Corpo-
ration. Al igual que con el área de
venta comunitaria provisional,
todos los proveedores deben tener
un contrato con el operador
externo, que les indicará que
soliciten los demás permisos o
licencias que necesiten. Todos los
subconcesionarios de alimentos
deberán solicitar un permiso de
venta de alimentos del DOHMH
específico para Corona Plaza, y el
operador externo deberá cumplir
con las reglas y regulaciones del
FDNY. 

NYC DOT actualmente
provee, y continuará brindando,
servicios operativos, hortícolas y
de mantenimiento diario a través
de un socio de mantenimiento y
programación frecuente a través
del Programa de Equidad del
Espacio Público del NYC DOT. 

"Corona Plaza ha ayudado a crear un espacio 
comunitario vibrante y acogedor para decenas de 
miles de residentes del distrito mundial", dijo el 
comisionado del Departamento de Transporte de la 
ciudad de Nueva York (DOT), Ydanis Rodríguez. 

NYC DOT anuncia búsqueda  
de concesionario para operar 
Corona Plaza a largo plazo

COMUNIDAD
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Un avión militar, personal 
del FBI y fondos para la 
construcción de la Aca-
demia de la Guardia Costera 
Ecuatoriana son parte del 
paquete de asistencia que 
Washington anunció para 
este país sudamericano. 

 

El gobierno de Estados Unidos dio a 
conocer este viernes los detalles de 
la nueva partida de asistencia en 

seguridad y defensa a Ecuador, que vive 
una espiral de violencia desde hace semanas 
a causa del crimen organizado. 

En ese sentido, el subsecretario de Estado 
de la Oficina de Asuntos Internacionales de 
Narcóticos y Aplicación de la Ley (INL), 
Todd Robinson, quien se encuentra en 
Ecuador en una misión para apoyar a este 
país sudamericano, anunció fondos para la 
construcción de la Academia de la Guardia 
Costera Ecuatoriana, una clínica veterinaria 
canina renovada, una oficina renovada para 
la unidad de procesamiento de corrupción 
y ocho unidades fronterizas móviles. 

Robinson dijo que también brindaran 
activamente apoyo forense digital para 

identificar, mapear y atacar redes criminales 
y que han enviado un equipo para capacitar 
a 175 funcionarios de migración de Ecuador 
en el uso de la recolección de datos 
biométricos. 

 
UN AVIÓN MILITAR Y MÁS 

PERSONAL DEL FBI 
El funcionario estadounidense también 

dio a conocer que la Oficina Federal de 
Investigaciones (FBI) aumentó su personal 
en el país tras el reciente aumento de la 
violencia. Mientras tanto, abogados del 
Departamento de Justicia, así como agentes 
del FBI y la Agencia Antidrogas, continúan 
apoyando las investigaciones de Ecuador 
sobre la reciente violencia política y de 
pandillas. 

El Departamento de Defensa también
se ha comprometido a entregar un avión 
militar C-130H a los ecuatorianos para
finales de marzo de 2024. 

Este apoyo se suma a la entrega facilitada
de más de 20.000 chalecos antibalas y más 
de un millón de dólares en seguridad y 
emergencia críticas. equipo de respuesta,
anunciado en enero.

NOTICIA DE LA SEMANA

VIAJERA

LENGUA BRAVA

AMNESIA LA CASCARITA

ADIOS SEBASTIÁNLO MISMO

Todd D. Robinson, Subsecretario de Estado para Asuntos Internacionales de Narcóticos y Aplicación de la Ley, a la izquierda, acompañado 
por el Embajador de EEUU, Michael Fitzpatrick, segundo a la izquierda, participan en una ceremonia en Quito, el jueves de la semana anterior.

¿Qué incluye la nueva asistencia en 
seguridad y defensa de EE.UU. a Ecuador?

NOTICIA GRÁFICA
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Por Lissette Montolío 
 

 
 
 
 

Fernando Campos, una figura 
polifacética, vio la luz por 
primera vez en la hermosa 

ciudad de Santiago de los 
Caballeros, en República 
Dominicana, el 30 de mayo de 
1934. Hijo de doña Luz Navarro 
de Campos y don Manuel de Jesús 
Campos. Fernando fue el tercero 
de una familia de diez hijos. Desde 
temprana edad, mostró un interés 
innato por las artes y la 
comunicación, una pasión que lo 
acompañaría a lo largo de su vida 
y lo llevaría a alcanzar grandes 
logros en el mundo del periodismo 
y el entretenimiento. 

Su trayectoria educativa 
comenzó en su ciudad natal, donde 
cursó parte de sus estudios 
primarios. Sin embargo, tras el 
traslado de su familia a la capital 
dominicana, Fernando continuó su 
formación académica en Santo 
Domingo. Fue durante este tiempo 
que su madre emigró a los Estados 
Unidos, dejando a Fernando bajo 
el cuidado de su abuela materna y 
tías en la pintoresca provincia de 
Puerto Plata. Allí, continuó con sus 
estudios hasta el primer año de 
bachillerato en la Escuela Normal. 

El traslado a Nueva York en 
agosto de 1949, cuando vino con 
su padre, quien viajó a ésta en 
calidad de diplomático, marcó un 
nuevo capítulo en la vida de 
Fernando. Una vez aquí, completó 
sus estudios secundarios en la High 
School of Commerce de Manhattan, 
donde su destacado desempeño le 

valió el reconocimiento con la 
Medalla Alexander por su habilidad 
en las artes. Pero su educación no 
se limitó a las aulas; Fernando 
también fue un ávido autodidacta 
y un viajero incansable. Recorrió 
muchos países, absorbiendo 
conocimientos y experiencias que 
enriquecieron su visión del mundo 
y su capacidad para narrar historias 
de manera única y cautivadora. 

En aquel entonces, su hermano, 
el legendario actor Rafael Campos, 
vivía en la Meca del cine, donde 
participó en más de 50 películas. 
Rafael, invitó a Fernando a vivir 
con él, por un tiempo, en 
Hollywood, y desde allí se convirtió 
en corresponsal del semanario “El 
Redondel”, de México, y de la 
revista Cinema, de Cuba. 

A su regreso a Nueva York, se 
integró paulatinamente a varios 
periódicos latinos muy importantes 
en el área triestatal, tales como 
Impacto-NY, Ecuador News en 
Queens y Manhattan, El Especialito 
y el periódico en línea, El Especial, 
La Voz Hispana de NYC, y en su 
primera revista Canales de TV, 
donde incluía algunas reseñas de 
actividades importantes, que luego 
pasó a ser la connotada Revista 
Canales.  

Fue corresponsal de 
entretenimiento del matutino, Listín 
Diario, el periódico más leído en 
su país de origen, República 
Dominicana. Fernando fue un 
valioso colaborador del archivo 
histórico de imágenes de la agencia 
noticiosa, Associated Press, AP. 
También fue, durante décadas, 
director y redactor en jefe, de las 
revistas Canales y Temas. Fue 
presentado en el libro “Quién es 
quién en Los EE.UU.”, así que 

podemos decir que Campos fue 
probablemente la figura más 
destacada del periodismo latino de 
entretenimiento en los EE. UU. y 
uno de los periodistas especializado 
como crítico de cine y arte, más 
importante de América Latina. 

Por su trabajo como periodista 
fue premiado y homenajeado en 
diferentes países como RD, México 
y España, y en Nueva York, por 
instituciones periodísticas, 
asociaciones artísticas, teatros y 
corporaciones de televisión, y otros 
medios comunicativos, así como 
por varias Juntas Comunitarias…
habiendo recibido más de 100 
reconocimientos, durante sus más 
de 60 años de periodismo activo. 
Esos numerosos premios y 
reconocimientos son testimonio de 
su dedicación y compromiso con 
la profesión periodística. Desde el 
primer Premio Acroarte al Mérito 
Periodístico en 2015 hasta el 
Diploma de Plata de la Sociedad 
Académica Arts-Sciences-Lettres 
de Francia, Fernando fue honrado 
y celebrado por sus contribuciones 
al mundo del periodismo y el 
entretenimiento. 

A lo largo de su vida 
profesional, Fernando desempeñó 
una variedad de roles en el campo 
del periodismo y el entretenimiento. 
Desde sus primeros empleos como 
oficinista en empresas 
internacionales hasta su incursión 
en el mundo del periodismo como 
director de la revista Radio Cinema, 
Fernando demostró una habilidad 
innata para comunicar ideas de 
manera efectiva y persuasiva. 

Su asociación con la periodista 
Isabel Cuchí Coll fue fundamental 
en el desarrollo de su carrera 
periodística. Reconociendo su 

talento y pasión por el arte de 
escribir, Coll alentó a Fernando a 
seguir sus sueños y perseguir una 
carrera en el periodismo. Este apoyo 
temprano y mentoría influyeron 
profundamente en Fernando, 
guiándolo hacia un camino de éxito 
y reconocimiento en la industria. 

A lo largo de los años, Fernando 

dejó una marca indeleble en el 
mundo del periodismo y el 
entretenimiento. Desde sus 
colaboraciones con destacadas 
publicaciones hasta su papel como 
presidente de la Asociación de 
Cronistas de Espectáculos de Nueva 
York (ACE), Fernando fue una 
fuerza impulsora en la promoción 
y el reconocimiento de la excelencia 
en el campo de las artes y el 
espectáculo. 

Fernando Campos fue un 
profesional respetable, honesto, 
serio y muy dedicado a su trabajo, 
quien hizo de su profesión un 
sacerdocio.  

Durante casi dos décadas, 
Fernando mantuvo su segmento de 
comentarios sobre espectáculos y 
entrevistas en el programa Tele 
Periódico Realidades, que producía 
la colega Zunilda Fondeur.  

Campos escribió el libro de la 

Asociación de Cronistas de 
Espectáculos de Nueva York, que 
es muy difícil de encontrar. El cual 
contine todos los premios 
entregados en las categorías de cine, 
teatro y TV, desde el 1969 hasta el 
2006 (incluido), en 334 páginas, en 
el idioma español y publicado por 
la compañía Galos Publishing, 
USA. 

Campos falleció la tarde del 
pasado martes, 30 de enero del 
2024, en New Rochelle, ciudad de 
Nueva York. Su legado perdura a 
través de sus escritos, sus 
contribuciones a la cultura 
dominicana y su impacto en la 
comunidad periodística latina en 
los Estados Unidos.  

La celebración de su vida y 
trayectoria es un tributo merecido 
a un hombre que dedicó su vida a 
contar historias y compartir la 
belleza del arte con el mundo y se 
llevará a cabo el miércoles 21 de 
febrero en el teatro Thalia Spanish 
Theater en Sunnyside, ubicado en 
el 41-17 de la Avenida Greenpoint, 
en Sunnyside, Queens. Tren #7, 
hasta la parada 40th Lowery St., en 
Queens.  

Será un momento para recordar 
y honrar la vida de un hombre 
excepcional cuyo legado perdurará 
en los corazones y mentes de 
aquellos que tuvieron el privilegio 
de conocerlo y trabajar con él. 

Todos están cordialmente 
invitados a unirse a esta celebración, 
firmar el libro y compartir sus 
recuerdos y anécdotas sobre la vida 
y el legado de Fernando Campos. 
Su partida deja un vacío en el 
mundo del periodismo y el 
entretenimiento, pero su espíritu 
perdurará en cada historia que contó 
y en cada vida que tocó. 

A lo largo de los 
años, Fernando 
dejó una marca 
indeleble en el 

mundo del 
periodismo y el 
entretenimiento. 

Con tristeza despedimos a nuestro amigo y colega Fernando Campos 
Pionero del periodismo de entretenimiento en NY
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Rosalía Arteaga Serrano 
Ex Presidenta Constitucional de la República del Ecuador   

 

Hay diversos nombres para calificar 
a la muerte por piedad o muerte 
asistida que se la ejecuta en 

situaciones específicas cuando hay voluntad 
de la persona enferma con dolencias con 
penas insufribles, cuando no hay cura, es 

decir cuando se cumplen ciertos requisitos. Se llama también 
Eutanasia y en inglés la traducción exacta es Mercy Killing. 

Esta situación ha sido largamente debatida y lo seguirá 
siendo, en el mundo entero, con argumentos a favor y en 
contra, sobre todo relativas a la calificación de homicidio 

que implica penalidades en las leyes. 
En el Ecuador, la Corte Constitucional, a petición de 

una persona, Paola Roldán, aquejada de una enfermedad 
cruel, que va acabando con las posibilidades de movilización 
y otras y que, además causa intensos sufrimientos a la 
persona que lo padece, en este caso la esclerosis lateral 
amiotrófica, más generalmente conocida como ELA, decidió 
autorizar la eutanasia activa. 

Es una sentencia histórica, el Ecuador sería el noveno 
país en el mundo en despenalizar la eutanasia y el tercero 
en América Latina, y se lo consigue luego de la lucha valiente 
desde el lecho del dolor realizada por Paola y su familia. 

La polémica viene por la preocupación de hasta donde 
van las libertades individuales respecto a la propia vida, 

hasta cuándo la persona está dispuesta a sufrir dolores 
inenarrables, a sentir como su organismo se deteriora y 
prácticamente no puede cumplir funciones vitales sin apoyo 
de máquinas y medicinas. 

Las ciencias médicas han avanzado muchísimo, las 
personas vivimos más y mejor, pero también es cierto que 
todavía existen muchas dolencias que no tienen cura y en 
las que los médicos y las drogas solo cumplen funciones 
paliativas. 

Por supuesto juegan también en estos temas las 
consideraciones de conciencia, las religiosas y las culturales, 
además de las legales, pero también deberían ponerse sobre 
el tapete las condiciones humanitarias, la angustia de los 
familiares y la decisión de cada persona. 

MUERTE POR PIEDAD

 Rodolfo Bueno 
Corresponsal de Ecuador News en Quito 

 

La entrevista al Presidente Putin, en 
la que con Tucker Carlson abordaron 
numerosos temas, como la operación 

militar especial rusa en Ucrania, la expansión 
de la OTAN y la explosión de los gasoductos 
Nord Stream, superó la expectativa mundial. 

Los medios de información la analizaron y los políticos 
occidentales reaccionaron de muy variadas formas. Por algo, 
cuando se reportó la presencia de Carlson en el Teatro Bolshoi, 
se especuló que el propósito de su visita a Rusia era entrevistar 
a Putin. El 8 de febrero, a las 23:00 GMT, de manera gratuita 
se vio en sus redes la entrevista. Las primeras estadísticas 
dieron cerca de doscientos millones de visualizaciones en 
dos días, lo que significa que el objetivo de lograr que a Putin 
le vean y le escuchen se logró con buen éxito. 

Cada vez que en el mundo pasa algo que desprestigia a 
Occidente, los medios de información se encargan de no 
mencionarlo o le dan una cobertura mínima; solo Tucker 
Carlson, y otros periodistas de Fox News, informaron sobre 
la investigación de Seymour Hersh, quien reveló que buzos 
estadounidenses, bajo la cobertura de los ejercicios de la 
OTAN, colocaron los explosivos en los gasoductos Nord 
Stream. 

En Occidente, la reacción a la entrevista fue la esperada, 
Hillary Clinton tachó a Tucker Carlson de idiota útil, Boris 
Johnson lo llamó traidor al periodismo, Scholz afirmó que la 
explicación de Putin sobre las causas de la operación militar 
de Rusia en Ucrania es una historia absurda y Sunak llamó 
ridículas las palabras del jefe de Estado ruso sobre la 
responsabilidad de la OTAN y EEUU en el conflicto de 
Ucrania. Pese a ello, la entrevista ayudará al mundo a tener 
una idea más equilibrada y justa sobre Rusia, fue la golondrina 
que hizo verano. 

Lubos Blaha, vicepresidente del Parlamento de Eslovaquia, 
destacó que “la histeria de los liberales occidentales por esta 
entrevista confirma hasta qué punto el moderno liberalismo 
odia la libertad y el debate: tienen el cerebro totalmente 
nublado por su propia propaganda”. Scott Ritter, exoficial 
de inteligencia del Cuerpo de Marines de EEUU, dijo que 
Carlson dio el primer paso de un viaje que puede salvar a la 
humanidad, “porque el presidente ruso expuso las soluciones 
a todos los problemas a los que se enfrentan hoy Rusia y 
Occidente. No hay ningún plan oculto o código secreto. Tienes 
que entender cuáles son los motivos de Rusia”. 

Al inicio de la entrevista, Putin dijo que “Rusia empezó 
a formarse como Estado en el año 862 y posteriormente se 
desarrolló como un Estado con dos centros: uno en Kiev y 
otro en Nóvgorod”. Sostuvo que sólo a partir de la Segunda 
Guerra Mundial, Ucrania tiene la configuración actual, que 
a lo largo de su existencia sus regiones fueron parte de 
diferentes imperios. Cuando Víctor Yanukóvich fue electo 
presidente y surgió el tema de la asociación de Ucrania con 

la Unión Europea, este acuerdo resultó un problema para 
Rusia, que tenía con Ucrania fronteras abiertas y de abrirse 
sus fronteras con Europa todo producto fluiría hacia el mercado 
ruso. 

Rusia dijo: “No, así no funcionará. Cerraremos nuestras 
fronteras con Ucrania”. Yanukóvich calculó cuánto ganaría 
y cuánto perdería Ucrania y anunció: “Tengo que pensarlo 
antes de firmar”. Según Putin: “De inmediato, la oposición, 
apoyada por Occidente, organizó las movilizaciones en Maidán 
y dio un sangriento golpe de Estado. Yanukóvich no utilizó 
ni a las Fuerzas Armadas ni a la Policía, tal como le pidieron 
los estadounidenses. El golpe se dio con el apoyo de la CIA. 
Técnicamente lo hicieron bien, consiguieron lo que querían, 
tumbaron el gobierno, pero políticamente fue un error colosal. 
En 2014 comenzó la guerra en Donbás, se utilizó aviación y 
artillería contra civiles. Llevaron a cabo una operación militar 
a gran escala, después otra más, y fracasaron. Así empezó 
todo. 

La dirección política de EEUU nos llevó a un punto que 
no podíamos aceptar, porque destruía a la propia Rusia. No 
podíamos abandonar una parte del pueblo ruso bajo esa 
máquina de guerra. Por cierto, los representantes de tres países 
europeos, Alemania, Polonia y Francia, fueron garantes del 
acuerdo firmado por el gobierno y la oposición. Pese a ello, 
luego del golpe de Estado, todos esos países fingieron no 
recordar que eran garantes del acuerdo. Inmediatamente lo 
echaron al horno y en lugar de resolver este proceso en el 
campo político, apoyaron el golpe. Lo que no tenía sentido, 
porque el presidente Yanukóvich había cedido en todo, incluso 
aceptó las elecciones anticipadas, en las que no tenía ninguna 
posibilidad de ganar. Pero, ¿para qué el golpe de Estado? 
¿Para qué las víctimas? ¿Para qué las amenazas a Crimea? 
¿Para qué las operaciones en Donbás? Eso es lo que no 
entiendo. Creo que un subsecretario de Estado dijo que 
gastaron casi 5.000 millones de dólares. Se pudo hacer lo 
mismo legalmente, sin sacrificios y sin operaciones militares. 

¿Cuál fue el desencadenante de los recientes 
acontecimientos? En primer lugar, el actual gobierno ucraniano 
dijo que no respetaría los Acuerdos de Minsk, que establecían 
un plan para la solución pacífica en Donbás. Dijeron que no 
les gustaba nada de esos acuerdos. Y los exmandatarios de 
Alemania y Francia dijeron que sí los firmaron, pero que no 
los iban a cumplir. Nos engañaron. Todos querían resolver la 
cuestión por la fuerza militar. Empezaron la guerra en 2014. 
Nuestro objetivo es detener esta guerra. Y no la empezamos 
en 2022, este es un intento de pararla”. 

Cuando se debía suscribir los Acuerdos de Estambul, que 
ponían fin al conflicto, los mandatarios de Francia y Alemania 
dijeron a Putin: “¿Cómo puedes imaginar que van a firmar 
con una pistola puesta en la cabeza? Es necesario retirar las 
tropas de Kiev”. Putin contestó: “De acuerdo. Retiraremos 
las tropas de Kiev. En cuanto las retiramos, vino Boris Johnson 
y disuadió a los negociadores de Ucrania de desechar los 
acuerdos alcanzados y prepararse para una larga guerra contra 
Rusia, con ayuda de EEUU y sus aliados. ¿Dónde está ahora 

el señor Johnson?” “¿Por qué lo hizo?” -preguntó Tucker, a 
lo que Putin respondió: “Quién diablos sabe, yo tampoco lo 
entiendo. Hubo una actitud general. Por alguna razón, todo 
el mundo tenía la ilusión de que Rusia podía ser derrotada en 
el campo de batalla; sería por arrogancia, pero no con gran 
inteligencia. 

Además de eso, el presidente de Ucrania emitió un decreto 
que prohíbe negociar con nosotros. Que cancele este decreto 
y listo. Nunca nos hemos negado a negociar. Escuchamos 
todo el tiempo: ‘¿Está Rusia dispuesta? ¿Está dispuesta? 
¡Nosotros nunca nos negamos! Ellos se negaron públicamente. 
Bueno, que cancele su decreto y entable negociaciones. Nunca 
nos negamos. 

Todavía no hemos alcanzado nuestros objetivos, uno de 
ellos es desnazificar Ucrania. Cuando empezó la Segunda 
Guerra Mundial, parte de la élite nacionalista ucraniana 
empezó a colaborar con Hitler, creyendo que les daría libertad. 
Las tropas de las SS les encargaron el trabajo más sucio, 
exterminar a la población polaca, rusa y judía. A la cabeza 
estaban personajes bien conocidos: Bandera, Shujévich. A 
ellos glorifican como héroes nacionales de Ucrania. 

Y nos dicen: ‘El nacionalismo y el neonazismo también 
existen en otros países’. Sí, así es, pero en Ucrania los han 
convertido en héroes, les erigen monumentos, sus nombres 
son coreados por multitudes que pasean con antorchas. Es 
necesario poner fin a esta práctica y a esta teoría. Hitler murió 
hace ochenta años, pero su causa sigue viva. ¿Podemos decir 
que hemos erradicado completamente esta ideología si sucede 
lo que hoy se ve? Eso es lo que entendemos por 
desnazificación. ¿A algún Estado se le permite hacer 
propaganda nazi? No. Eso es todo”. 

Putin señaló que la OTAN “intenta asustar a la población 
de sus países con una amenaza rusa imaginaria, pero la gente 
pensante, los analistas, los involucrados en la política real, 
entiende perfectamente que eso es un ‘fake’. Se infla la 
amenaza rusa con el fin de extraer dinero adicional de los 
contribuyentes”. En respuesta a la pregunta sobre un hipotético 
escenario que pudiera obligar a Rusia a enviar sus tropas a 
Polonia, aclaró: “Solo en un caso, si hay un ataque a Rusia 
desde Polonia. ¿Por qué? Porque no tenemos intereses ni en 
Polonia, ni en Letonia, ni en ninguna parte. ¿Para qué 
necesitamos esto? Una guerra global llevaría a toda la 
humanidad al borde de la destrucción”. Sobre los comentarios 
de algunos funcionarios de la Casa Blanca de que soldados 
estadounidenses se verán obligados a luchar en Ucrania si se 
detiene la financiación de Kiev, dijo: “Es una provocación, 
una provocación barata. ¿Estados Unidos necesita esto? ¿Para 
qué? ¿No tienen nada que hacer? Tienen problemas en la 
frontera, con la migración, con la deuda nacional, más de 33 
billones de dólares. ¿No sería mejor llegar a un acuerdo con 
Rusia? ¿Llegar a un acuerdo, entendiendo que Rusia luchará 
hasta el final por sus intereses y, con esto, volver al sentido 
común, respetar a nuestro país, sus intereses y buscar 
soluciones? Me parece que esto es mucho más inteligente y 
racional”. Se reitera: Una golondrina sola hizo verano. 

UNA GOLONDRINA SOLA HIZO VERANO
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Holguer Mariano Jara 
Especial para Ecuador News      

En 1.999 se destruyó el “sucre” como 
consecuencia de las irresponsabilidades 
en la gestión económica y fiscal. El 

país lleva 25 años de dolarización. No obstante 
las disciplinas fiscales que exige el mismo, 
el incremento de la burocracia pública ha sido 

incontrolable. 
En el 2.000 había 270.000 funcionarios públicos, en el 

2023 se incrementó a 492.000; en la actualidad, incluidos 
empleados del Instituto ecuatoriano de Seguridad Social, 
Municipios, Consejos Provinciales y empresas públicas, 
mantenemos a 620.000 burócratas. Estas cifras son como parte 
de un estilo clientelar de los gobiernos de turno, que utilizaron 
y utilizan el aparato estatal para consolidar sus finalidades 
ideológico políticas. 

Para el pago de esta inmensa cantidad de empleados 
públicos,se requieren más de 10.000 millones de dolares, dineros 
que pagamos los ecuatorianos de la recaudación del IVA e 
impuesto a la renta. Pero eso no es todo, en el Ecuador existen 
“empleados de oro”, perciben sueldos superiores a los que 
recibe el Presidente de la República, otros que ni siquiera se 
presentan a “trabajar”, además el hacinamiento de empleados 
en las instituciones públicas, en su mayoría nadie sabe el rol 
que deben cumplir y el que paga los “platos rotos”, siempre es 
la ciudadanía, que recibe un pésimo servicio, incluido groserías 
y discriminación.  

Los sueldos públicos son los desembolsos más altos dentro 
del presupuesto estatal y que no se justifican ante la inoperancia 

de esta clase laboral, que muy poco aporta al sostenimiento de 
las instituciones. El peso de los sueldos públicos se mide en 
relación con la producción del país 

Las “cargas administrativas” han ganado importancia en 
los últimos años; interactuar con el gobierno y su burocracia 
es caro. La disfusión burocrática y la insatisfacción crónica 
con el funcionamiento de los servicios públicos, posiblemente 
tiene costos sociales aún mayores. En lugar de proporcionar 
condiciones iguales para todos los ciudadanos, la burocracia 
pública disfuncional a menudo se convierte en máquinas de la 
desigualdad. 

De qué sirve tener una burocracia exageradamente creciente, 
si no está bien capacitada para cumplir sus labores. Uno de los 
mayores problemas fiscales del país, es que el gasto público es 
inflexible, creciente y sin mayor espacio para la optimización. 

La burocracia que hace perder el tiempo es una de las 
frustraciones más comunes, tanto para los ciudadanos que 
merecen servicios eficientes y de alta calidad, como para los 
funcionarios que quieren hacer las cosas.  Por desgracia los 
ecuatorianos, tenemos un sistema de gobierno, en el que la 
mayoría de las decisiones importantes toman los funcionarios 
estatales, en lugar de los representantes electos y con 
"procedimientos administrativos excesivamente complicados”. 
En el Ecuador, los Ministros Alcaldes, Prefectos, Asambleístas, 
incluso Presidentes, no tienen una concepción clara, determinada, 
objetiva, de los problemas del país y todo lo que hacen, es 
porque le dicen los asesores de los asesores y según ellos, está 
bien, cuando todo está mal, incluido los sobreprecios.  

La administración pública puede ser eficiente, eficaz y de 
la más alta calidad. ¿Soy demasiado optimista para pensar que 
el cambio es posible? No lo creo. El gobierno puede y debe 

hacerlo mejor, comencemos con un cambio de mentalidad sobre 
la burocracia. Ante el imperativo de reducir el peso de los 
sueldos en el gasto público, no hay duda que es posible encontrar 
espacios para adelgazar el aparato estatal. 

La burocracia ecuatoriana es notoria por su ineficiencia y 
opacidad, aunque es cierto que no todos los trámites, ni todas 
las burocracias son igualmente disfuncionales, muchos de los 
problemas del sistema administrativo se relacionan con la misma 
causa: La persistencia de instituciones débiles y empleados sin 
capacidad, solo dispuestos a cumplir su horario de trabajo. 

La reducción sistemática de “cargas administrativas” y el 
aprovechamiento del conocimiento y experiencia de los 
servidores públicos de primera línea, pueden servir como 
primeros pasos para que la burocracia pública, verdaderamente 
garanticen lo que tanto políticos y leyes prometen. 

Es necesario mejorar los servicios públicos y reconstruir 
la confianza en el gobierno, generando experiencias más ágiles, 
accesibles, inclusivas y transparentes. Me alegra que el actual 
gobierno del Presidente Daniel Noboa, al menos en palabras, 
anuncien la reducción de la burocracia y un exhaustivo control 
de pipones y empleados con súper sueldos. 

La única forma de aprender a navegar por la burocracia es 
comprenderla y solo así mejorar; antes de intentar arreglar el 
sistema, por favor hay que comprenderlo primero. Un error 
común que cometen las personas e instituciones, es tratar de 
mejorar algo que ni siquiera comprendemos o conocemos bien. 

El recorte presupuestario en el paquete económico para el 
2025 deberá ser en materia de gasto corriente, si mantenemos 
perjudica el crecimiento. Caso contrario siempre nos veremos 
obligados a pagar más impuestos. La burocracia excesiva, puede 
sofocar la innovación.

¿UN PAÍS POBRE CON BUROCRACIA EXCESIVA Y DORADA?

César Montaño Galarza  
Especial para Ecuador News 

   

Un tema de peso en la coyuntura es 
el TLC entre Ecuador y China, 
dispositivo jurídico internacional 

aprobado recientemente por la Asamblea 
Nacional, y que requiere una serie de 
aproximaciones para dimensionar su 

significado y alcance en múltiples campos. El flamante TLC 
es el instrumento comercial más importante de los últimos 
años, por su potencial e incidencia que tendrá en las grandes 
definiciones de política pública; significa reconocer la 
necesidad de inserción en la economía globalizada y la 
oportunidad de incrementar el comercio con una potencia 
gravitante del planeta. 

En lo político, el TLC con China no es un simple 

instrumento jurídico comercial, es una apuesta de Estado 
antes que de un gobierno específico. Hubiese sido 
irresponsable desconocer la realidad del mundo globalizado 
renunciando a la posibilidad de vender muchos productos a 
ese mercado descomunal, más aún cuando China se ha 
convertido en el principal destino de las exportaciones no 
petroleras de Ecuador. 

Acerca de lo técnico y económico, se ha informado que 
el tratado se negoció responsablemente, protegiendo a 
productores locales y sectores sensibles. Contempla más de 
8500 partidas de productos e incorpora 17 disciplinas, con 
un capítulo sobre comercio electrónico. Imaginen lo que 
sería exportar productos a más de 1400 millones de habitantes, 
más del triple de la población de los 28 estados de la Unión 
Europea, más de 4 veces la población de los Estados Unidos 
de Norteamérica, número similar a la población de la India. 

En la Asamblea Nacional se dijo que el tratado contempla 

820 exclusiones para proteger la industria ecuatoriana. Se 
esperan beneficios muy superiores a los obtenidos bajo el 
Acuerdo Comercial Multipartes con la Unión Europea (2017). 

En lo jurídico, el TLC fue “bendecido” por la Corte 
Constitucional, luego de verificar su conformidad con la 
Constitución. Consolida una singular experiencia para 
negociaciones futuras con otros países. El TLC con China 
tiene rango infraconstitucional y supralegal; la Asamblea 
Nacional eventualmente deberá legislar en coherencia con 
el referido instrumento internacional. La aplicación del 
tratado no debe impedir que el Ecuador cumpla las 
obligaciones derivadas de su membresía en la Comunidad 
Andina. 

Hay muchas expectativas en torno al TLC: del sector 
productivo y exportador, del Estado y de la sociedad. Todas 
confluyen en el anhelo de lograr verdadero progreso social 
y económico. 

“ECUADOR SALTA LA GRAN MURALLA CHINA”

Ab. Carlos Becilla 
Columnista invitado   

 

Dicen que en las adversidades 
también existen oportunidades. Es 
profundamente penosa la situación 

armada de Ecuador sin embargo ello puede 
abrir la puerta al Estatus de Protección 
Temporal (TPS por sus siglas en inglés). El 

efecto del TPS es evitar la deportación de inmigrantes que 
ingresaron irregularmente a este país y que cada día amanecen 
con miedo. A ello se le suma la posibilidad de obtener un 
permiso de trabajo e inclusive podría autorizarse la posibilidad 
de viaje.  

El TPS es decidido y concedido únicamente por 
autoridades estadounidenses. Ello no desmerece los nobles 
esfuerzos y la acertada solicitud realizada desde Cancillería 
y Presidencia de Ecuador, que es el camino correcto para 

tramitarlo. Así mismo, en este camino han relucido 
compatriotas que sin interés partidista ni mezquindad han 
puesto de su tiempo y recursos para informar la ciudadanía, 
organizar reuniones y juntar a la comunidad. A ellos un 
aplauso y reconocimiento. 

Por el otro lado, y como no puede ser menos en una 
sociedad tan politizada (que no es lo misma que política) 
como la nuestra, también han aparecido individualistas que 
tratan de “pescar a río revuelto” y “subirse a la camioneta”. 
Personas que aspiran a terciar por una curul en las próximas 
elecciones. Personas que no esperan que llegue el día de 
aprobación del TPS para salir gritar “nosotros conseguimos 
el TPS” cobijados por algún político.  

Como le he dicho públicamente, y me permito repetirlo 
para usted apreciado lector, esa persona miente. Miente 
porque él o ella no es el Presidente de la República o la 
Canciller quienes solicitaron diplomáticamente el TPS a las 
autoridades estadounidenses. Mienten porque malinforman 

a la comunidad. Mienten porque recién aparecieron ahora 
para la foto. 

Por lo tanto, una vez que las gestiones diplomáticas han 
sido realizadas acertadamente, el verdadero reto de la 
comunidad ecuatoriana está en unirse. Unirse porque esto 
no es un logro partidista sino un logro comunitario. Unirse 
porque nuestros enemigos, los que nos tratan de dividir por 
sus intereses partidistas, están dentro de la comunidad. 
Unirse porque ya no es tiempo de “recién llegados” contra 
“los que tienen tiempo aquí”, ni de “los con papeles” contra 
los “sin papeles”. Es ahora el tiempo de unirse como 
comunidad y volver a decir a viva voz “sí se puede”, “ni un 
paso atrás” o “viva la patria”. Haber nacido en Ecuador no 
fue nuestra elección, fue nuestro privilegio.  

Espero que el TPS sea aprobado lo más pronto posible 
y que estemos unidos para como sociedad migrante 
aprovechemos lo que mejor sabemos hacer, trabajar 
honestamente.

EL VERDADERO RETO DEL TPS
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Oficina de redacción de Ecuador News en 
Quito y despachos combinados 

 
 

La Corte Constitucional de 
Ecuador aprobó el 
miércoles de la semana 

anterior, la solicitud de un paciente 
terminal para despenalizar la 
eutanasia y ordenó a la Asamblea 
Nacional aprobar una ley que 
regule el procedimiento en el plazo 
de un año. 

Paola Roldán, diagnosticada 

con esclerosis lateral amiotrófica
(ELA) en 2020, solicitó en agosto
del año pasado al máximo tribunal
ecuatoriano que se le reconociera
el derecho a la eutanasia, dado el
deterioro y el dolor que le provoca 
la enfermedad. 

La resolución es de aplicación
inmediata y Roldán puede optar
por la eutanasia cuando ella lo
decida, dijeron sus abogados a los
periodistas. En su fallo, el tribunal 
reconoció el derecho de las
personas a tomar decisiones libres
e informadas, incluida "la opción
de poner fin al intenso sufrimiento
causado por una lesión corporal
grave e irreversible o una
enfermedad grave e incurable". 

Ecuador es el último país de la
región en autorizar la eutanasia,
después de Cuba -que dio luz verde
en diciembre- y la vecina
Colombia, que permite la eutanasia
en determinados casos. 

Roldán, de 42 años, ha narrado
en la red social X las compli-
caciones diarias de su enfermedad,

La lucha de la ecuato-
riana Paola Roldán 
para poder “morir con 
dignidad”, ha rendido 
frutos positivos. Aho-
ra el país se une a 
otros en el mundo que 
legalizan la eutanasia.

La Corte Constitucional aprobó 
que el legislativo en determinado 
plazo debe aprobar la ley que 
permite a un paciente morir con 
dignidad sin que se considere un 
delito.

Tribunal Superior de Ecuador reconoce derecho a la eutanasia

Pacientes ecuatorianos pueden 
escoger morir dignamente

ACTUALIDAD
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incluso cuando su cuerpo comenzó 
a rechazar los alimentos 
administrados por vía intravenosa. 

"Este ha sido un momento muy 
especial para mí", dijo Roldán a 
los periodistas, añadiendo que 
ahora se tomará un tiempo para 
asimilar lo que esto significa junto 
a sus abogados. "Agradezco a 
todos porque hoy el Ecuador es un 
poco más acogedor, más libre y 
más digno". 

El fallo del tribunal también 
ordenó al Ministerio de Salud 
preparar un reglamento para los 
procedimientos de eutanasia activa 
en un plazo de dos meses, e 
instruyó a la Defensoría del Pueblo 
a presentar el proyecto de ley que 

debe ser aprobado por la Asamblea 
Nacional. 

 
SEGUNDO PAÍS DE 
AMÉRICA LATINA  
El tribunal constitucional votó 

siete votos contra dos a favor de 
permitir que los médicos ayuden 
a un paciente a morir. Agregó que 
el delito de homicidio ya no se 
aplicaría a los médicos que trabajan 
para preservar el derecho a una 
vida digna. La Iglesia Católica , a 
la que pertenece la mayoría de los 
ecuatorianos, sigue oponiéndose 
firmemente a la eutanasia. 

La esclerosis lateral amio-
trófica (ELA) es la forma más 
común de enfermedad de la 

neurona motora, una afección rara 
que daña progresivamente partes 
del sistema nervioso y provoca 
debilidad muscular, a menudo con 
atrofia visible. 

Roldán impugnó un artículo 
del Código Penal que tipificaba la 
eutanasia como un delito de 
homicidio castigado con entre 10 
y 13 años de prisión, afirma la 
agencia noticiosa AFP. 

"Quiero descansar en paz", dijo 
en una audiencia judicial en 
noviembre a través de un enlace 
de vídeo. "Lo que experimento es 
doloroso, solitario y cruel". 

El tribunal dictaminó que "no 
sería razonable imponer la 

obligación de permanecer con vida 
a alguien que está pasando por esta 
situación". 

"Todo ser humano puede tomar 
decisiones libres e informadas 
cuando su desarrollo personal se 
ve afectado, lo que... incluye la 
opción de poner fin al intenso 
sufrimiento causado por una lesión 
corporal grave e irreversible o una 
enfermedad grave e incurable", 
afirmó. 

Su padre Francisco Roldán dijo 
a los periodistas que tenía 
sentimientos encontrados porque 
si bien Paola había podido lograr 
un "hecho histórico" y un "legado 
para la sociedad ecuatoriana", su 
familia tenía "el corazón medio 
roto porque podía haber un 
desenlace... que es la muerte de 
mi hija". 

Ahora el Congreso tendrá que 

redactar y aprobar un proyecto de
ley sobre eutanasia, un proceso
que podría llevar muchos meses,
pero el abogado de Roldán, Farith 
Simon, argumentó que la sentencia 
era "aplicable de inmediato". 

En América Latina, solo
Colombia despenalizó la eutanasia,
en 1997. Los parlamentos de
Uruguay y Chile discuten
proyectos al respecto, mientras que
en México existe la llamada ley
del “buen morir”, que autoriza al
paciente o su familia a solicitar
que la vida no sea prolongada por
medios artificiales. 

 
SENTIMIENTOS 
ENCONTRADOS 

Paola Roldán explicó que
pasará los próximos días con su
familia "digiriendo lo que esto
significa, pues aunque uno se
conforme al recibir la información
es distinto en soñar con ello", y
agradeció a quienes apoyaron su 
demanda y a sus detractores porque 
la lucha por los derechos "nunca
es un camino asfaltado".  

La mujer ha comprado 40
regalos para que le entreguen, año
a año, a su hijo en los siguientes
cumpleaños y en momentos
especiales de su vida, como cuando
saque su licencia de conducir o
cuando tenga algún momento 
espiritual. 

"Quiero descansar en paz, 
tranquila y en paz"; "Sé que lo 
único que merezco es la vida y la
muerte con dignidad"; y "he rozado
la muerte tantas veces". 

Por su parte, el Ministerio de 
Salud de Ecuador anunció que
prepara un reglamento para aplicar
la eutanasia en el país, luego que
Corte Constitucional emitiera la 
sentencia que legaliza una muerte
digna para pacientes con 
enfermedades incurables y que 
generen un gran sufrimiento.

Paola Roldán fue una mujer alegre 
hasta que fue atacada por el ELA. 
Se convirtió en la artífice de una 
ley controvertida pero necesaria. 

De alguna manera las opiniones siguen divididas en cuanto a la eutanasia.

ACTUALIDAD
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La policía en investigación después de que se presentaran los disparos en Times Square.

Las lágrimas 
sirven ahora 
de muy poco

Oficina de redacción 
 de Ecuador News en NY 

 
 

Un migrante de sólo 15 años 
sindicado de disparar contra 
un turista y un oficial de 

policía en un robo que salió mal en 
Times Square, fue arrestado el fin 
de semana anterior, dijeron las 
autoridades. 

La Fuerza de Tarea Regional 
Conjunta contra Fugitivos de los 
Alguaciles Estadounidenses y la 
policía de Nueva York rastrearon 
al adolescente venezolano Jesús 
Alejandro Rivas-Figueroa en la 
localidad de Yonkers, menos de 24 
horas después del caos del jueves 
pasado en Crossroads of the World, 

en la intersección de Times Square 
y Broadway. 

Las fotos, publicadas por The 
Post mostraron al joven sospechoso, 
vestido con una camiseta oscura, 
jeans y un costoso collar de oro, 
siendo detenido alrededor de las 3:30 
de la tarde, en lo que las fuentes 
dijeron que era la casa de un familiar 
en la Avenida Saratoga. 

"Él estaba llorando. Cuando lo 
detuvieron, estaba llorando... Aquí 
se encuentra cometiendo peligrosos 
actos de adultos, eso es algo que no 
se espera que haga un niño, y luego, 
cuando lo detuvieron, lo sacaron 
esposado y llorando”, dijo a los 
periodistas el portavoz de la policía 
de Nueva York, Carlos Nieves. 

Lo más probable es que sea 

Migrante adolescente “armado y peligroso” de Venezuela llora después 
del arresto por el caótico tiroteo en Times Square que hirió a un turista
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acusado como menor de intento de 
asesinato de un oficial de policía, 
agregó Nieves, señalando que el caso 
luego irá a un tribunal penal o de 
familia. 

El arresto se produjo momentos 
después de que el jefe de patrulla de 
la policía de Nueva York, John Chell, 
durante una conferencia de prensa, 
identificara a Rivas-Figueroa como 
la persona "armada y peligrosa" 
durante el tiroteo. El adolescente 
llegó en septiembre a la Capital del 
Mundo y se había alojado en un 
refugio temporal en el Hotel Stratford 
en West 70th Street, dijo Chell a los 
periodistas. 

También es sospechoso de un 
robo a punta de pistola en el Bronx 
el 27 de enero y de otro incidente 
en el que se realizaron disparos en 
un parque en la calle 45 en Midtown 
el 25 de enero, dijo la policía. 

No quedó claro de inmediato si 
también sería acusado por esos 
incidentes. Pero queda claro que se 
trata de alguien peligroso. 

 
Tres jovencitos tratando 

de robar 
La policía dijo que Rivas-

Figueroa y otros dos adolescentes, 
todos inmigrantes que asistían juntos 
a la escuela, estaban tratando de 
robar en JD Sports, una tienda 
minorista de moda deportiva, en 
West 42nd Street y Seventh Avenue 
alrededor de las 7 de la noche cuando 
fueron detenidos por un guardia de 
seguridad.  

Rivas-Figueroa supuestamente 
sacó una pistola “muy grande” 
calibre .45 y le disparó “contra la 
multitud”, agregó Chell. No fue el 
guardia el que resultó herido, sino 
una turista brasileña de 38 años, 

Tatiele Riberio, que estaba en la cola 
esperando para comprar zapatillas y 
enviando mensajes de texto a su 
marido. Recibió un golpe en la pierna 
y se arrastró hasta la parte trasera 
de la tienda mientras se producía el 
caos. 

El pistolero y otro joven de 15 
años huyeron de la escena, y Rivas-
Figueroa supuestamente abrió fuego 
contra un policía mientras se dirigía 
por West 46th Street, dijo Chell. 

“No tuvo problemas para 
disparar contra una multitud en una 
tienda… y no disparar a los policías 
una vez, sino dos veces”, agregó. 

“Y debo decirles que si una de 
esas balas alcanza a nuestro policía 
anoche, esta es una conversación 
completamente diferente la que 
estamos teniendo hoy. Y nuestros 
policías mostraron gran moderación 
al no disparar sus armas contra una 
multitud de neoyorquinos". 

Las imágenes de video muestran 
a Rivas-Figueroa, que vestía un traje 
completamente blanco, y al otro 
adolescente saliendo corriendo de la 
tienda. Los policías que patrullaban 
el área comenzaron a perseguirlos, 
uno de los oficiales atrapó al 
adolescente no identificado y el otro 
siguió corriendo tras el pistolero. 
"Ese joven se gira y dispara hacia 
nuestro oficial", dijo Chell a los 
periodistas de Rivas-Figueroa. 
“Nuestro oficial saca su arma pero 
no puede devolver el fuego, hay 
demasiada gente en su camino. 

“El sospechoso pasa por entre 
los edificios, corre, saca su arma y 
desde debajo de su axila dispara 
nuevamente a nuestro oficial”, 
continuó Chell. 

Las imágenes de video de la 
MTA luego mostraron al sospechoso 
corriendo hacia la estación de las 

calles 47 a 50 del Rockefeller Center 
en la Sexta Avenida, donde se dirigió 
por entre las vías antes de emerger 
y escapar a la calle. La compradora 

inocente que recibió un disparo 
recibió 13 puntos en la pierna en el 
Hospital Bellevue ya fue dada de 
alta y estaba previsto que regresara 
a Brasil el sábado anterior. 

 
Estaba escondido junto 

a su madre 
Los investigadores entrevistaron 

a "cientos" de testigos, recopilaron 
imágenes de vigilancia, pruebas 
balísticas y obtuvieron "fotos 
impecables" del tirador, informó la 
policía. Los policías capturaron en 
principio a un joven de 16 años que 
se cree que estaba con Rivas-
Figueroa en la tienda el viernes por 
la mañana, al igual que otro de 15. 
Los tres están ahora bajo custodia 
mientras los investigadores 
trabajaban para determinar qué papel 
desempeñaron en el incidente. dijo 
Chell. 

“Este departamento desea 
establecer lo ocurrrido, a la policía 
no le importa quiénes son ni cuál es 
su estatus”, dijo, refiriéndose a que 
el trío de adolescentes eran  
inmigrantes. “No vamos a ir a tachar 
a toda una comunidad de inmigrantes 
como mala gente… nuestra 
preocupación, la preocupación de la 
comunidad es sacar de las calles a 
este joven armado y peligroso”, fue 
enfático Chell. 

Las autoridades establecieron 
que Rivas-Figueroa estaba con su 
madre cuando lo encontraron en una
casa en la Avenida Saratoga. 

Ralph Sozio, el mariscal
estadounidense para el Distrito Sur
de Nueva York, elogió el rápido 
arresto y dijo: "Cualquiera que 
cometa estos actos de violencia en
nuestra ciudad contra alguien,
especialmente agentes encargados 
de hacer cumplir la ley, tenga la 
seguridad de que utilizaremos todos 
los recursos disponibles para
encontrarlo y llevarlo ante la
justicia”. 

El personal del Hotel Stratford
le dijo a The Post que creen que la
familia de Rivas-Figueroa abandonó
el refugio en algún momento de la
mañana del viernes. El oficial Nieves
dijo que la seguridad allí está a cargo
de un contratista privado y que no
hay detectores de metales. 

Otros residentes quedaron
conmocionados por las acusaciones
contra Rivas-Figueroa. “¿Por qué le
dispararía a alguien? Es un chico
que parecía tranquilo. Siempre está
en la iglesia que está a la vuelta de
la esquina con su mamá”, dijo un
migrante ecuatoriano, que trabaja
como pintor en El Bronx y se negó
a dar su nombre. “Ayer saludé a su
madre”, y agregó que Rivas-Figueroa
es hijo único. 
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Despachos combinados asociados con 
Ecuador News 

 
 

Durante un procedimiento 
hospitalario por lo que se 
informó se trataba del 

agrandamiento de la próstata, se 
descubrió otro problema concreto: 
cáncer. Pruebas posteriores 
confirmaron la presencia de la 
enfermedad. Sin embargo hay 
inquietud por el nuevo diagnóstico. 

Para muchos analistas, el 
anuncio sorprende, debido a la 
privacidad que tiene acostumbrada 
la monarquía del Reino Unido con 
este tipo de divulgaciones. 

Además, quienes conocen las 
excentricidades del hijo de la 
fallecida Reina Isabel II, señalan 
que el ahora rey de Inglaterra tiene 
un estricto cuidado de su 
alimentación y estilo de vida. 

En el pasado, a través de 
distintos reportajes y libros no 
oficiales sobre la monarquía 

británica, se dio a conocer algunas 
de esas curiosas costumbres del 
rey Carlos III. 

 
Aversión a la pasta 

dental 
Según algunos reportes, Carlos 

III se cepilla los dientes después 
de cada comida, pero no soporta 
la pasta dental. Por esta razón, sus 
ayudantes siempre tienen 
preparados 2.5 centímetros de 
dentífrico antes de que Carlos III 
llegue al baño. 

 
Obsesión por la 
perfección en el 

vestuario 
El monarca muestra una 

atención al detalle única en su 
vestuario. Los cordones de los 
zapatos deben estar planchados 
antes de salir y hasta su pijama 
debe ser planchada todas las 
mañanas.  

Estas minucias reflejan su 

deseo de mantener una imagen 
impecable en todo momento. 

 
Ritual de baño 

meticuloso 
Carlos III tiene manías 

específicas en la hora del baño. El 
tapón de la bañera debe estar en 
una posición determinada y su 
toalla debe ser colocada de manera 
particular para su comodidad al 
secarse. Una doncella se encarga 
de estos detalles cada mañana. 

A medida que el rey Carlos III 

se preparaba para su coronación, 
sus excentricidades y manías  
generaron curiosidad y 
desconfianza entre el público. 

Sin embargo, estas peculia-
ridades forman parte de su 
personalidad y estilo de vida 
únicos. 

 Aunque puedan parecer 
extravagantes desde la perspectiva 
de los ciudadanos comunes, para 
el monarca son parte de su día a 
día en el trono. 

 
Desayuno extravagante 

El desayuno del rey Carlos III 
es peculiar. Según el chef Darren 
McGrady, que trabajó en la casa 
real británica, Carlos siempre pedía 
que le pusieran dos ciruelas en un 
tazón con un poco de zumo para 
que maceraran. Curiosamente, 
siempre devolvía una de las 
ciruelas. 

 
Viaja con su propio 

inodoro 
Según el libro ‘The Palace 

Papers: Inside the House of 
Windsor-The Truth and the 
Turmoil’, Carlos III pide que su 
inodoro llegue antes que él a su 
destino. También solicita su papel 
higiénico favorito, Kleenex Velvet, 
para asegurar su comodidad. 

 
Visto por vez primera 

El rey Carlos III fue visto por 
primera vez el martes hace ocho 
días luego de su diagnóstico de 
cáncer tras la cirugía de próstata 

que le practicaron la semana
pasada. 

El monarca, de 75 años, fue 
captado por las cámaras cuando
iba en su coche con su esposa, la
reina consorte Camila. Iban
saliendo de su residencia Clarence
House en Londres, según reseñó
Quien. 

El citado medio indicó que la
agencia británica de noticias PA
informó que el rey salió de su
residencia en Londres “para ir al
cercano Palacio de Buckingham
antes de tomar un helicóptero para
dirigirse a su residencia de
Sandringham, en el este de
Inglaterra”. 

Al momento de anunciar sobre
el cáncer diagnosticado al rey, el
Palacio de Buckingham dijo que
Su Majestad seguirá atendiendo
los asuntos de Estado y los trámites
oficiales, pero que estará alejado
de las actividades públicas. 

Aseguraron que el monarca
“sigue siendo totalmente positivo
acerca de su tratamiento y espera
volver a desempeñar plenamente
sus funciones públicas lo antes
posible”. 

En caso de que sea necesario
que alguien lo supla para algunos
de sus roles, sólo lo podrán hacer
alguno sus siete consejeros de
Estado, quienes son la reina
consorte Camila; su hijo, el
príncipe William; su hijo menor el
príncipe Harry; su hermano, el
príncipe Andrés; la princesa
Beatriz; su hermana, la princesa
Ana o el príncipe Eduardo.

El Palacio de Buckingham ha 
confirmado durante la semana anterior 
que el rey Carlos III ha sido diag-
nosticado con cáncer, pero sin espe- 
cificar en dónde. Se sospecha que sea 
de la próstata de lo que ya fue operado.

El rey se deja ver en público por primera vez luego de la intervención quirúrgica.

Descubre las excentricidades que han caracterizado al rey Carlos III

“No le gusta la pasta dental”
REALEZA
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ECOCLEAN INNOVATIONS 
LLC. Art. of Org. Filed with 
the SSNY on 02/01/2024. 
Office: Queens County. 

SSNY designated as agent 
of the LLC upon whom 

process against it may be 
served. SSNY shall mail 

copy of process to the LLC, 
10114 35th Ave. Third-Floor, 

Corona, NY 11368, 
Purpose:  

Any lawful purpose
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Con AMOR y AMiSTAD 
FELICES A TODA EDAD 

    Estamos próximos a celebrar el Día 
del Amor y la Amistad, lo cual nos 
entusiasma, pues constituyen dos 
maravillosos sentimientos que nos 
estremecen de felicidad y debemos 
avivarlos, constantemente inspirarnos en 
su poder sanador e integrador. 
     Vivimos a nivel planetario un estado 
de Emergencia Espiritual. El mejor 
antídoto para armonizarnos lo 
encontramos en nuestra capacidad de 
amar, de sentirnos en equilibrio con 
nuestro entorno; pensando y actuando 
bien, cuando así avanzamos, es difícil 
que tengamos momentos difíciles, si 
ocurre algo inesperado, pues como llega, 
se va, pues estamos entrenados para 
superar malos ratos. En mi vida 
periodística, he tenido especial 
predilección por entrevistar y compartir 
con artistas famosos; son personas con 
mucho mundo y con sus vivencias he 
logrado invaluables aprendizajes. 

     OLGA GUTIERREZ, muy querida 
amiga, admirada y respetada pues con 
su privilegiada voz y simpatía escénica, 
vistió de gala nuestra música nacional, 
con el “Trío Los Brillantes.” Uno de sus 
discos, como solista se titula “PASILLOS 
PARA ENAMORADOS”, auténtica joya 
musical. Una selecta colección de 
hermosos temas de lujo por lo poético 
de sus letras.  
LUCHO GATICA, considerado el “Rey 
del bolero” constituye uno de los mayores 
referentes de la música romántica. En 
cada una de sus exitosas interpretaciones 
disfrutamos con su voz melódica que ha 
recorrido el mundo mundial, por decirlo 
de manera especial.  
     Aquel inolvidable momento con dos 
personalidades estelares de la música, 
lo comparto con ustedes queridos 
amigos, en este Día Especial. 
 
     El abrazo de FERNANDO. 

Fernando H. 
 Naranjo-Villacís 

VOCES DEL AMOR 

Hermoso recuerdo con OLGA GUTIERREZ y LUCHO GATICA, dos aplaudidas voces 
melódicas, quienes han dado especial apreciación a los temas románticos del Amor y la 
Amistad.  
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La astrología china, a dife-
rencia de la astrología  
occidental, se basa en el 

calendario lunar. El ciclo completo 
dura sesenta años, compuestos por 
5 ciclos de 12 años cada uno. El 
año está regido por un signo 
animal, el cual ejerce influencia 
sobre las personas nacidas en ese 
lapso. El año lunar se divide en 12 
meses de 29 días y medio y el mes 
lunar comienza el día de la luna 
nueva. Es por eso que el Año 
Nuevo chino siempre comienza en 
un día diferente cada año.  

RATA La personalidad de la 
Rata es agradable y sociable, su 
casa siempre está llena de 
amigos. Las ratas tienen una 

enorme capacidad de trabajo, ya 
que sienten la necesidad de 
seguridad. Las personas de este 
signo son sinceras, bondadosas, 
ambiciosas, tradicionalistas, 
perspicaces, detallistas y efi-
cientes. En el amor  son sen- 
timentales, afectuosos y generosos, 

buscan preservar y brindar 
seguridad a quienes aman. En el 
lado negativo, pueden ser 
gruñones, codiciosos, críticos y 
chismosos. Se relacionan bien con 
las personas Buey, Dragón, 
Serpiente, Mono, Cerdo, Conejo, 
Perro y Rata.  

 
BUEY o BÚFALO  Las 

personas nacidas en los años del 
Buey son pacientes, buenos 
oyentes, disciplinados, 
conservadores y confiables.  
Concienzudos, tienen un gran 
sentido de la responsabilidad, 
trabajan duro y son capaces de 
grandes sacrificios para cumplir 
su palabra. Son personas decididas, 
perseverantes, meticulosas y en 

general exitosas.  Reservados, no 
suelen mostrar sus sentimientos. Tu 
forma de amar es silenciosa y 
fiel. En el lado negativo, pueden 
ser lentos, testarudos, intolerantes, 
resentidos y cuando pierden los 
estribos se ponen furiosos. Se 
relacionan bien con la gente Gallo, 
Rata, Serpiente, Conejo y Cerdo. 

  
TIGRE El pueblo Tigre es 

atrevido, audaz, impulsivo,
inquieto, sincero, afectuoso,
carismático y generoso. Muy
activas, las personas de este signo
son optimistas y perseverantes, se
entregan en cuerpo y alma a la
consecución de sus objetivos.
Seguros de sí mismos, rebeldes,
un poco excéntricos, les encanta
correr riesgos y romper las
reglas. Son personas felices, que
aman la vida y tienen una forma
de ser especial. Los tigres son
románticos, sentimentales y
bondadosos. En el lado negativo,
pueden ser apresurados, egoístas
e indecisos. Se adaptan a las
personas Caballo, Cerdo, Perro,
Rata, Dragón y Gallo.  

 
CONEJO o GATO Los

conejos son sensibles, diplomá-
ticos, aman la paz y la armonía.
Son inteligentes, rápidos y astutos, 
pero no suelen terminar lo
que empiezan. A pesar de ser
reacios a las peleas y competi-
ciones, son valientes y decididos
a la hora de defender sus intereses.
Los conejos tienen un sentido de
autoconservación y no les gusta
involucrarse demasiado.  Son
personas que aprecian la belleza,
los buenos modales y les encanta
estar con amigos.  Discretas,
románticas y sensuales, valoran la
comodidad y el bienestar. En el
lado negativo, pueden ser
demasiado imaginativos, oportu-
nistas y vanidosos. Se relacionan

El pasado sábado 10 de febrero se 
celebró el nuevo año chino, que se le 
dedica al Dragón. Acudimos a un 
especialista para que nos escriba acerca 
de una fecha tan importante. Para saber 
cuál es tu animal mira antes la tabla.

La milenaria astrología china es acertada y sorprendente

“¡Feliz Año  Nuevo Chino!”
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bien con las personas Cabra, Perro, 
Cerdo, Serpiente, Rata, Dragón, 
Buey y Conejo.  

DRAGÓN Independiente, 
valiente, emprendedor, entusiasta 
y carismático, el pueblo Dragón 
tiene autoridad y magnetismo 
natural, lo que hace difícil pasar 
desapercibido. Les gusta estar 
activos y sentirse útiles; Odian la 
rutina y obedecer reglas. Tienen 
un lado intuitivo, artístico y 
místico. Los dragones son 
sentimentales y cuando aman son 
generosos y completamente 
devotos. En el aspecto negativo, 
pueden ser orgullosos, impacientes, 
testarudos y egoístas. Se llevan 
bien con los monos, las ratas, las 
serpientes, los conejos, los cerdos 
y los tigres.  

 
SERPIENTE Las personas 

Serpiente son sabias, filosóficas, 
seguras de sí mismas, estrategas, 
reflexivas, reservadas, intuitivas, 
curiosas y místicas. Aprecian la 
belleza y el lujo. Muy inteligentes 
y desconfiados, las personas de 
este signo confían más en sí 
mismas que en los demás. Las 
serpientes tienen un aire de 
misterio, un encanto natural y una 
elegancia que siempre llama la 
atención. Son amantes sensuales, 
seductores y apasionados. En el 
lado negativo, pueden ser extre-
mistas, posesivos, egoístas y 
despiadados. Combinan bien con 
personas Buey, Gallo, Dragón, 
Conejo y Serpiente.  

 
CABALLO Independiente, 

jovial, sociable, seguro de sí 
mismo, eficiente, irresistible y 
encantador, el pueblo Caballo 
valora la libertad por encima de 
todo y establece sus propios 
horarios. Su mente es astuta y 
perceptiva, les gusta la acción y 
siempre intentan estar ocupados, 
haciendo varias cosas al mismo 

tiempo. Les encanta viajar y estar 
en contacto con la naturaleza. Los 
caballos son cariñosos, leales y 
devotos de su familia, pero no les 
gustan las rutinas. En el lado 
negativo, pueden ser volubles, 
obstinados, atrevidos y egocén-
tricos. Las mejores relaciones son 
con los tigres, perros, cabras, 
dragones, cerdos y caballos. 

 
CABRA u OVEJA Las cabras 

son amables, artísticas, soñadoras, 
comprensivas, altruistas, sinceras 
y pacíficas. Muy sensibles, son 
reacios a las críticas personales y 
a los horarios muy rígidos. Paciente 
y persistente, manipula las personas 
y las situaciones a su favor, 
venciendo por agotamien-
to. Aprecian el confort material, la 
vida doméstica y la naturaleza. Las 
cabras son románticas, incurables, 
rara vez olvidan una fecha 
importante. En el lado negativo, 
pueden ser pesimistas, indecisos, 
preocupados y dependientes. Se 
llevan bien con los nativos del 
Caballo, Conejo, Cerdo, Mono, 
Dragón y Cabra.  

 
MONO La gente de los monos 

es agradable, ingeniosa, entusiasta, 
divertida, espontánea y versátil.  
Inteligentes y hábiles, les encanta 
especular, jugar, apostar y correr 
riesgos. Confiados, ingeniosos y 
competitivos, los Monos son 
inteligentes y curiosos, les gustan 
los temas más variados y tratan de 
sacar provecho de todo lo que 
hacen. Los monos son seductores, 
leales y devotos de su pareja, pero 
no les gustan las rutinas. En el lado 
negativo, pueden ser entrometidos, 
oportunistas, astutos, egocéntricos 
y dispersos.  Mejores coincidencias 
con personas nacidas en los años 
de Rata, Dragón, Cerdo, Perro, 
Caballo y Mono. 

 
GALLO Los gallos son 

dinámicos, valientes, ambiciosos, 
independientes, ingeniosos, 
versátiles y serviciales. Combativos 
y críticos, no retroceden ante una 
buena pelea o discusión. Les gusta 

ser el centro de atención y creen 
que siempre tienen la razón. Son 
gente divertida y popular.  
Intelectuales y perfeccionistas, les 
encanta resolver problemas de 
forma lógica y científica. La gente 
gallo es intensa, emotiva y 
dramática: aman demasiado u 
odian demasiado. En el lado 
negativo, pueden ser pendencieros, 
insatisfechos, presuntuosos y 
celosos. Se relacionan bien con la 
gente Serpiente, Buey, Dragón y 
Cerdo. 

 
PERRO Los perros tienen 

sentido del deber y un carácter 
desconfiado, pero son leales, 
francos, observadores, afectuosos, 
carismáticos y generosos. Altruistas 
e idealistas, odian la injusticia y 
siempre tienen una causa que 
defender. Inteligente y astuto, el 
perro es amigable, pero cuando se 
le desafía, puede ser crítico y 
directo, tratando de defender su 
punto de vista.  

Las personas de este signo son 

atractivas, fieles y sinceras. En el
lado negativo, pueden ser
indecisos, pesimistas, testarudos y
excesivamente preocupados.  

Buenas relaciones con personas
Caballo, Tigre, Rata, Cerdo, Mono, 
Conejo y Perro. 

 
CERDO o JABALÍ Los 

cerdos son populares, sencillos, 
cálidos, sinceros, afectuosos y
honestos. Les gusta la armonía, la
tranquilidad y el confort. Les
encanta la buena comida y los
placeres terrenales. Son personas 
amables y los demás suelen
aprovechar su generosidad y ellos,
a su vez, son capaces de compartir
todo lo que tienen.  

Tienen fuerza, resistencia y
determinación. Son cariñosas,
románticas y muy sensuales. En el
lado negativo, pueden ser
demasiado compasivos, abusivos,
tercos, perezosos y auto-
destructivos. Combinan bien con
personas Cabra, Conejo, Tigre, 
Rata, Buey, Dragón, Gallo y Perro. 
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Royer Porras Zambrano, 
comunicador y consultor 
político por casi dos décadas 

con una amplia experiencia, también 
ha realizado varios Diplomados en 
Gerencia Política, y Estrategias de 
Campañas Electorales, cuyos 
estudios los realizó en la muy 
reconocida Universidad George 
Washington localizada en la capital 
de los Estados Unidos de América. 
Fue Jefe de Gabinete de la Alcaldía 
de Machala durante la administración 
de Carlos Falquez Batallas, al mismo 
tiempo que estuvo a cargo de las 
relaciones internacionales. 

En el año 2009 representó al 
Ecuador en el programa de inter-
cambio y formación política, IVLP 
( International Visitor Leadership 
Program ), el programa más antiguo 
y de mayor prestigio de los Estados 
Unidos de América, el cual tiene en 
sus récords de ex becarios más de 
400 ex presidentes, jefes de gobierno 
y ministros de estado, entre ellos 
cabe mencionar a Margaret Thatcher 
y Tony Blair ex Primer Ministros de 
Gobierno del Reino Unido, el ex 

Presidente de Francia Nicolás 
Sarkozy, Álvaro Uribe ex Presidente 
de Colombia, Ricardo Lagos ex 
Presidente de Chile, los ex 

Presidentes del Ecuador Rodrigo 
Borja Cevallos y Gustavo Noboa 
Bejarano (+). 

Royer fue uno de los fundadores 
de la Red Iberoamericana Líder que 
reúne a los líderes políticos jóvenes 

que se encuentran desempeñando 
cargos representativos de alto perfil 
en toda Iberoamérica. Durante 2014 
y 2015, en calidad de Primer 
Vicepresidente de la Red Ibero-
americana Líder, organizaron el 
primer y segundo Parlamento 
Iberoamericano de la Juventud, con 
la participación de representantes de 
20 países, y la participación de ex 
Presidentes Latinoamericanos. 

Actualmente es el CEO de su 
firma Consultora RPZ Global 
Consulting. Desde el año 2019 

colabora con la Iniciativa Demo-
crática de España y las Americas
(IDEA ), organización que se destaca
por su trabajo en defensa de la
democracia, las libertades, derechos
humanos, y agrupa a 30 ex
Presidentes de toda Iberoamérica.
También colabora con las misiones
de observación electoral de la
Organización de Estados Americanos
(OEA ). 

Con el objetivo de respaldar la
solicitud oficial del Estatus de
Protección Temporal ( TPS ), que

El Coordinador General de este encuentro a favor del TPS Royer Porras.

Henry Kronfle Presidente de la Asamblea recibió un reconocimiento del 
Semanario a través de su delegado Aldrin Flores. La comisión de representantes ecuatorianos residentes en el exterior junto al coordinador Royer Porras.

Royer Porras entregó un reconocimiento al Señor Presidente de la República 
del Ecuador Daniel Noboa Azin.

ROYER PORRAS ORGANIZÓ EL ENCUENTRO DE UNA COMISIÓN 
DE REPRESENTANTES ECUATORIANOS RESIDENTES EN EL 
EXTERIOR A FAVOR DEL ‘TPS’ CON EL PRESIDENTE DE LA 

REPÚBLICA Y EL PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA NACIONAL 

COMUNIDAD
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realizó el gobierno ecuatoriano a los 
Estados Unidos de América, viajó a 
Quito una comisión de diferentes 
representantes y organizaciones de 
apoyo a los migrantes. El TPS 
beneficiará a miles de compatriotas 
que no están regularizados mi-
gratoriamente en tierras norte- 
americanas, cuya aprobación 
beneficiará para que los ciudadanos 
ecuatorianos puedan acceder a plazas 
de trabajo sin temor a ser detenidos 
o deportados. 

El Coordinador General Royer 
Porras fue quien organizó la visita a 
la capital del Ecuador, quien es un 
ciudadano ecuatoriano comprome-
tido con la lucha por la democracia 
y libertades en el hemisferio 
occidental, además tiene una estrecha 
relación con la mayoría de orga-
nizaciones de apoyo a los ciudadanos 
ecuatorianos en Estados Unidos, 
Canadá, Europa y Latinoamérica, de 
la Delegación de Líderes de la 
Comunidad Ecuatoriana Residentes 
en los Estados Unidos, tuvimos la 
presencia de. 

1. Bryan Arcos, Asociación de 
Couriers. 

2. Oswaldo Guzmán, Presidente 
del Comité Cívico Ecuatoriano New 
York. 

3. Aldrin Flores, Delegado del 
Semanario Ecuador News. 

4. Antonio Arizaga, Frente Unido 
de Migrantes Ecuatorianos. 

5. César Carrera, Secretario de 
Ecuatorianos Unidos por el TPS. 

6. Sandro Valarezo, Centro 
Social Loja New Jersey. 

7. Xavier González, Organi-
zación Liderando Acciones. 

8. Pablo Meneses, Cámara 
Ecuatoriana Americana de New 
Jersey. 

9. Mariana Bermeo, Empren-
dedora. 

10. Gina Bermeo, Presidenta 
Fundadora de Mujeres Exitosas New 
York. 

11. Ángela Salazar, Vicepresi-
denta de Ecuatorianos Unidos por 
el TPS. 

12. Roberto Salazar, Activista 
Ecuatoriano Residente en Chile. 

13. Margoth Moreno, Activista 
Ecuatoriana en New York. 

14. María de Lourdes Guevara, 

Fundación Ecuatoriana de Soporte 
Social. 

15. Luis Montalvo, Dirigente 
Sindical. 

16. Dolores Cisneros, Cámara 
de Comercio y Cosmetología de 
New York. 

17. Juan José Bolaños, Empren-
dedor Ecuatoriano. 

18. Fátima Velázquez, Vicepre-
sidenta Coalición Inmigrantes 
Ecuatorianos USA-Canadá y 
Latinoamérica. 

19. José Bermeo, Emprendedor. 
20. Diego Benítez, Comité 

Cívico Ecuatoriano. 
21. Martha Vega, Presidenta de 

National Community Service. 
22. Pedro Daniel Villagómez, 

Comité Cívico Ecuatoriano. 
23. Blanca Zhañay, Mujeres 

Exitosas de New York. 
El equipo de prensa estuvo 

integrado por: 
• Alex Jacome. 
• Pablo Jacome. 
• Miguel Almache. 
• Johanna Villavicencio. 
• Luis Chiliquinga. 
También se contó con varios 

invitados que participaron vía online, 
entre ellos tuvimos a: 

• Carmen Velázquez, Jueza de 
la Corte Suprema de New York. 

• Carmen Arboleda, Directora 
General del Semanario Ecuador 
News. 

• Beatriz Almeida de Stein, 
Cónsul Homoraria de Ecuador en 
Boston. 

• Fernando Arcos, Presidente de 
Costamar Travel. 

• Javier Flores, Editor del 
Semanario Ecuador News. 

• Maritza Martínez, Comisionada 
de Asuntos Hispanos de la Alcaldía 
de Elizabeth New Jersey. 

• Jacky Guevara, Telemundo. 
• Diego Muñoz, Latino Street 

News. 
• Luis Góngora, ex Cónsul del 

Ecuador en New Jersey. 
• Mariela Ibáñez, Activista 

Ecuatoriana en Chile. 
• Patricia Erazo, Activista 

Ecuatoriana en Brasil. 
• Yury Ricaurte, Activista 

Ecuatoriano en Italia. 
• Geovana Villacrés, Emprende-

dora Ecuatoriana. 
• Roxana Cedeño, Poder Hispano 

USA. 
• Jorge Pintado, Activista 

Ecuatoriano en Italia. 
La agenda que realizó esta 

delegación en Quito fue al más alto 
nivel, logrando obtener una reunión 
con el Presidente de la Republica 
del Ecuador, Daniel Noboa Azin, la 
Ministra de Relaciones Exteriores y 
Movilidad Humana, Gabriela 
Sommerfeld, el Secretario de la 
Administración Pública, Arturo Félix 
Wong, el Vice Ministro de Movilidad 
Humana, Arturo Dávalos, y el 
Secretario de Comunicación de la 
Presidencia, Roberto Izurieta. 

 El Presidente Daniel Noboa 
empezó agradeciendo la visita y su 
admiración por la valentía y el 
espíritu de lucha que tienen los 
ecuatorianos logrando destacarse y 
triunfar en cualquier país, sin 
importar las barreras del idioma, 
también agradeció las muestras de 
apoyo para su gobierno frente a las 
acciones que ha tomado para 
controlar la seguridad y la crisis 
económica de la nación. 

El coordinador general de esta 
visita entregó una placa de 
reconocimiento al Primer Mandatario 
Daniel Noboa, en nombre de la 
delegación, por su compromiso con 
los migrantes ecuatorianos al solicitar 
formalmente el TPS a los Estados 
Unidos de América, y por su valiente 

e histórica decisión de combatir el 
crimen organizado para devolverle 
la paz y la tranquilidad a toda la 
nación ecuatoriana. 

El Presidente de la Asamblea 
Nacional Henry Kronfle sostuvo una 
reunión con la delegación, donde se 
tomaron muchos temas que tienen 
que ver con la comunidad migrante 
ecuatoriana en el exterior, entre ellos 
la reforma a la ley de movilidad 
humana y otros temas, en la cual 
también participó el Asambleísta por 
los Migrantes de la Circunscripción 
USA y Canadá Alfredo Tamayo. En 
esta reunión el Mgs. Aldrin Flores 
entregó un reconocimiento al 

Presidente de la Asamblea Henry 
Kronfle, a nombre del Semanario
Ecuador News por encargo de su
Directora General Carmita Arboleda,
de igual forma Henry Kronfle recibió
un reconocimiento de parte de Bryan
Arcos en representación de la
delegación. Otro momento muy
emotivo fue cuando se entregó dos
reconocimientos especiales a las 
Fuerzas Armadas del Ecuador y a la
Policía Nacional por su labor
patriótica en cumplimiento de su
deber en proteger a la nación
ecuatoriana en momentos muy
difíciles de nuestra historia. 

La Comisión Especializada 
Permanente de Relaciones
Internacionales y Movilidad Humana 
de la Asamblea Nacional, presidida
por el Abg. Jonathan Parra recibió a
la delegación de representantes de
organizaciones de apoyo a los 
migrantes en Estados Unidos, para
escuchar sus necesidades y trabajar
en conjunto para buscar soluciones
a todos los temas que preocupan a
nuestra comunidad. El Asambleísta
Alfredo Tamayo comprometió todo
su respaldo a los migrantes
ecuatorianos junto a todos los
miembros de la comisión que
sesionara en New York y New Jersey
este fin de semana. 

 
Agradecemos a Fernando Lagla

por las fotos proporcionadas. 

El Presidente Daniel Noboa y la Canciller Gabriela Sommerfeld se reunieron 
con la comisión que viajó a Quito.

La comisión se reunió en el Palacio Presidencial con el Presidente y la 
Canciller.

El Presidente de la Asamblea Nacional, Henry Kronfle, junto a los 
representantes del Ejército Ecuatoriano y la Policía Nacional, junto a Aldrin 
Flores, Royer Porras y Ángela Moreno.

El Presidente de la Asamblea Nacional se reunió con la delegación para tratar varios temas.
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En su diccionario musical no 
encontramos la frase 
“ilusión perdida” y tampoco 

“mendigo del éxito”, no se dejó 
nunca embargar por la deses-
peración, aunque a veces la 
injusticia, golpeó las puertas de su 
vida.  Escuchando su acordeón y 
sus alegres melodías no hubo 
espacio para un lamento, pero si 
una guambrita con el corazón 
destrozado, dejando una pasionaria 
esclavitud de amor, hasta que de 
sus labios se escuchó, “di que me 
quieres y vamos a la romería”. 

Gonzalo Godoy, un hombre 
que deja una profunda huella de 
su existencia con música que 
obliga, a no olvidarlo, como al 
chulla riobambeño. Vio la luz del 
día en la parroquia Sicalpa del 
cantón Colta provincia del 
Chimborazo el 15/05 /1931. Nieto 
del músico Ignacio Godoy.  Desde  
guagüito, a los 5 años ya tocaba 
el armonio, para una morenita 
caprichosa, hasta que, pase el agua 
comadre. 

Se convirtió prematuramente 
en un líder, en un consagrado 
maestro del acordeón. Era 
realmente un símbolo y un 
exponente que sobresalía, único 
del folklore de la música de la 
serranía ecuatoriana y la identidad 
de nuestra tierra Riobamba, al 
ritmo del carnaval de Colta, 
siempre hasta la despedida. 

Desde los páramos de las 
montañas, el sonido del viento, 
trinar de los pájaros, se elevó a la 
cima de la cordillera. La magia 
musical de un niño nacido para ser 
artista y competir en las alturas 
con el coloso de los Andes el 
Chimborazo y convertirse en el 
cóndor mensajero, de su rosita 
hermosa. 

Su fino oído, su poderosa 
recepción mental y la innata 
sabiduría, crece como flores en un 
jardín musical y va en busca de tu 
amor. En este sendero emocional 
y sentimental, lleno de música, se 
ennoblece la poderosa capacidad 
del niño prodigio, para demostrar 
sus habilidades y lanzarse al viento 
como un pajarillo errante. 

Godoy, partió como una gacela 
y nunca se detuvo. Se convirtió en 

un líder, con su grupo musical, 
orquestas, único de la identidad 
nacional, hasta llegar al cerrito 
Santa Ana, al entierro del carnaval. 

Como maestro de ceremonias 
se inicia en 1.939 en la Iglesia 
"Santa Rosa" de Riobamba, cuando 
sustituye a su abuelo Agustín 
Godoy Velarde. Su progreso era 
un "fórmula uno". Cuando cumplió 
15 años (1944) se hizo maestro de 
ceremonia en la iglesia " la 
Victoria" en Guayaquil y pianista 
en Radio Cénit.  

Su juventud se cobijó por una 
ola grande de oportunidades. El 
puerto principal fue el abanico que 
le dio nuevo aire y así, ratificó su 
talento como artista y un día viajó 
al lindo Salcedo. 

El ritmo cadencioso de su 
acordeón puso en movimiento su 
espíritu luchador y sin pensar dos 
veces, en 1946 ya estuvo 
trabajando como pianista de Radio 
Pacífico en Cali; puso a bailar a 
los clientes en varios Night Club, 
en Buenaventura, Colombia, 
ciudad que "nunca te olvidó". 

“El Rally musical” retorna en 
1.950 a Riobamba, pero está vez, 
como Maestro de Capilla titular 
en la iglesia de " Santa Rosa". La 
experiencia adquirida, se convirtió 
en "padre y madre" y sacó 
provecho con su innata inteligencia 
para tocar el acordeón, especial-
mente, para codearse con los 

mejores exponentes, hasta el 
regreso. 

Siempre fue el amigo 
inseparable de las personas que 
cantaban, porque no se conformaba 
con solo verlos, siempre decía 
venga conozca el oro. 

Su posición en el pecho, refleja 
el significado armónico que tiene, 
sus notas salen del alma, evoca y 
enamora, además de facilitar la 
expresión que en algunas ocasiones 
no se logra con las palabras. El 
acordeón representa vida y 
emociones. La marcha inexorable 

para abrazarse con grandes 
cantantes inició en 1.952, como 
acordeonista con los "Típicos 
Andinos", conjunto los 
"Condorazos" y la orquesta los 
"Ángeles del Infierno", con mucho 
ñeque, pero sin desesperación. 

Los escenarios artísticos, han 
sido fiel testigo de innumerables 
contiendas musicales. En ese 
espacio, hasta hoy se alza con la 
corona del Rey de la montaña, el 
llano, del campo y la ciudad, como 
acordeonista de grandes estrellas. 

En 1.955 retornó a Guayaquil, 

integró el marco musical del dúo
Aguayo Huayamabe, hermanas
López Ron, el conjunto de los
Hnos. Castro. Con frecuencia
acompañaba a muchos artistas
ecuatorianos en presentaciones y
grabaciones, incluso en la romería. 
Junto a Lucho Silva, Hnos.
Montecel, Hnos. Vera, Godoy
frecuentaba " la Lagartera", donde 
contrataban músicos para las
serenatas, con mucha resignación.
Es nieto de Serafín Pulgar y la
música como es obvio, circula por
sus venas y solo camina
murmurando entre dientes,
estribillos, sin miedo al éxito. 

Todos alguna vez hemos
escuchado una canción, para una
chica linda y pocas veces suele ser
indiferente al oído de la gente, más
aún, bajo las hechizadas manos,
que con habilidad y armonía los
hace Luis Gonzalo Godoy, pese a
un consuelo amargo. 

Pasó el invierno, el verano y
con ello, se cicatrizaba la nostalgia
de dejar atrás su familia y su tierra.
Para 1.957 su fama se extendió e
inicia a trabajar con el conocido
arpista Gonzalo Castro y el
guitarrista Pedro Chinga en los
programas de la imbatible Radio
Cristal, de don Armando Romero
Rodas. Pero también deleitó su arte
a los turistas en el Crucero Gray
Lines. Fue integrante de la famosa
orquesta y la mejor del Ecuador
"Falconi Junior", al ritmo del
carnaval de San Andrés". 

El acordeón es el primer
sintetizador del mundo y para
Gonzalo este instrumento fue el
mejor libro abierto y mágico en

Luis Gonzalo Godoy junto a su hijo Hugo y su nuera.

Luis Gonzalo Godoy siempre vivió de y para la música, lo recuerdan los ecuatorianos y colombianos.

DESDE LA TIERRA PURUHA EL ACORDEON DE ORO 
  Luis Gonzalo Godoy (El Cóndor Mensajero)

ENTRETENIMIENTO
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sus manos. A su corta edad, no fue 
fácil de transportar, pero el amor 
por la música, lo convirtió en algo 
ligero y en manos de un poeta de 
la música, lo tocaba, para que siga 
la farra. Muy hábilmente nos 
transporta con su música a un 
verdadero escándalo emocional, 
incontrolable, que para calmar esa 
alegría hay que bailar abrazar y si 
se puede, besar a los compadres. 

Sin lugar a duda el acordeón 
en manos del embajador de los 
Andes, Gonzalo Godoy, es un 
instrumento misterioso, fantástico 
y mágico, que nos hace disfrutar 
en fiestas ceremonias o simple-
mente en la alegría del hogar, como 
en el bautizo del guagua.  

En muchas ocasiones constituía 
una especie de chamán im-
111prescindible, requerido y 
respetado en las pequeñas y 
grandes ocasiones, muchas veces 
junto a Carmita saltando la 
chamiza. Constantemente hacía 
gala de sus demostraciones y 
refinado sonido con su instrumento 
musical, en la iglesia, como solista, 
en orquestas, grupos y con un 
huashca de corales. 

En 1.970 participa como 
acordeonista en la película " 
Riobamba a Colores" y le da el 
toque de magia a una guambrita. 
Entre 1975 y 1982 fue organista 

acompañante, en la compañía de 
Danzas Costeñas de la Universidad 
de Guayaquil, donde juraste 
quererme. También integró el 
marco musical que acompañaba a 
los artistas en el programa de Tv. 
"Puerta a la Fama" de Telecentro 
canal 10, sus interpretaciones se 
escuchaban, aunque tuviera el 
corazón destrozado. 

En 1.982 el gitano de la música 
ecuatoriana retorna a Riobamba, 
está vez como maestro de capilla 
del templo "San Antonio" y 
permanece una década, pero 
siempre en constante gira de 
acompañante musical a grandes 
artistas. En 1.992 se radica en 
Quito, dónde es pianista en la 
iglesia de la Compañía de Jesús y 

en el templo de Santo Domingo y 
a su tierra linda, Riobamba, le dice 
Adiós Adiós. 

Ni el coronavirus lo detuvo, 
nunca dejó su instrumento musical 
durante 93 años en un pentagrama 
inexorablemente de música. Nunca 
camina en silencio, su mente 
siempre está ocupada con la 
música, muy temprano recoge su 
“tereque”, sonríe, suspira se inspira 
e inicia la fiesta para tocar en la 
iglesia, hasta el regreso. 

Cuenta la leyenda que, además 
de tocar el acordeón hacía versos 
y componía canciones y cuando lo 
rodeaban sus admiradores, decían 
" ahí está el hombre", demostrando 
la admiración que sentían por sus 
genialidades musicales. Es un 
músico empírico, que tuvo la dicha 
de nacer en el rincón de la música, 
la capital de la nacionalidad 
ecuatoriana, un verdadero Puruhá 
y logró unir el país con la música, 
¿Por qué Dios mío?  

Escuchar el acordeón y hacer 
llorar casi al mismo tiempo, hacen 
del afamado artista ecuatoriano un 
hombre excepcional, que contagia 
de humanismo a todo su entorno 
con una naturalidad muy propia y 
hasta que, juraste quererme 

Sus primeros acompañamien-
tos musicales los hizo con el dúo 
Aguayo Huayamabe, quien en esa 

época tenían mucha aceptación.
Hermanas López Ron. Su talla de
acordeonista y estribillista, le 
abrieron oportunidades con otros
artistas como: Ayala Coronado,
Valencia Aguayo. 

Cuentan, que se regó la “bolita”
en Guayaquil, de que había un
grande acordeonista y entonces se
presenta la gran oportunidad para
grabar con Julio Jaramillo. Un
gigante de la música en aquellos 
tiempos y hoy siguen sonando 
desde que te fuiste. 

Con el “ruiseñor de América”, 
hicieron un pacto, que cuando él
muera, interpretaría las “cata-
tumbas” y le cumplió, en su
despedida. Julio Jaramillo, se veló
en el Municipio de Guayaquil, en
Radio Cristal y en el coliseo
Voltaire Paladines Polo. Ahí
cumplió el compromiso, lo
contrario sería una injusticia. 

Gonzalo Godoy, un excelente
maestro de capilla, organista,
compositor, acordeonista, 
autodidacta. Pertenece a la cuarta
generación de familia de músicos. 
En el año 2.017 participó en la
película sobre Julio Jaramillo "Si
yo muero primero". 

Este gran amigo, el músico,
pasa ahora bajo el amor de sus
hijos y el recuerdo de su pueblo.
Gracias por tu música. 
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El Papa canonizó este 
domingo 11 de febrero en 
la Basílica de San Pedro a 

la beata argentina María Antonia 
de Paz y Figueroa, conocida como 
'Mama Antula', con la presencia 
del presidente argentino Javier 
Milei. Francisco I ha asegurado 
que 'Mama Antula' es un modelo 
de "superación" frente a la 
adversidad. 

"Otro mensaje que nos da la 
beata en nuestro mundo de hoy es 

el de no rendirnos frente a la 
adversidad, no desistir en nuestros 
buenos propósitos de llevar el 
Evangelio a todos, a pesar de los 
desafíos que esto pueda 
representar", ha destacado el 
Pontífice al recibir en el Vaticano 
a un grupo de fieles que ha viajado 
desde Argentina para la celebración 
de la primera santa del país. 

Estaba previsto que en la 
ceremonia del domingo participara  
el presidente de Argentina, Javier 
Milei, junto a una delegación de 
ministros argentinos y empresarios, 
aunque el Vaticano solo  confirmó 

que el mandatario se reunió con 
Francisco en la biblioteca privada 
del Palacio Apostólico. 

Repasando algunos aspectos 
de  'Mama Antula', el Papa ha 
detallado que una de sus 
principales preocupaciones cuando 
fue suprimida la Compañía de 
Jesús, fue la de "impartir ella 
misma los ejercicios espirituales, 
buscando así ayudar a todos a 
descubrir la belleza del 
seguimiento de Cristo". 

Sin embargo, el Pontífice ha 
destacado que no fue una tarea 
"fácil", debido a la "aversión que 

se había propiciado contra los 
jesuitas" y ha recalcado que le 
llegaron a prohibir dar los 
ejercicios, de manera que decidió 
impartirlos "clandestinamente". 

Del mismo modo, ha 
reivindicado la caridad de 'Mama 
Antula', sobre todo, "en el servicio 
a los más necesitados".  

Un rasgo que para el Papa se 
impone con "gran fuerza", en 
medio de una sociedad que corre 
el riesgo de olvidar que el 
individualismo radical es el "virus" 
más difícil de vencer. 

El Pontífice ha recordado que 
el camino de la santidad implica 
"confianza" y "abandono" como 
cuando la beata María Antonia 
"llegó sólo con un crucifijo y 
descalza a Buenos Aires, porque 
no había puesto su seguridad en sí 
misma, sino en Dios, confiaba en 
que su arduo apostolado era obra 
de Él". "Ella experimentó lo que 
Dios quiere de cada uno de 
nosotros, que podamos descubrir 
su llamada", ha asegurado. 

El arzobispo de Buenos Aires, 
Jorge Ignacio García Cuerva, ha 
señalado en una rueda de prensa 
en el Vaticano que para los 
argentinos es un hecho 
"importantísimo" tener la primera 
santa argentina y por eso se sienten 
muy felices, muy alegres y muy 
"desafiados" a vivir en la actualidad 
las notas de la santidad de Mama 
Antula. 

Por su parte, Vicente Bokalic, 
obispo de Santiago del Estero, 
diócesis donde la futura santa nació 
en 1730, ha recalcado que estos 
últimos años han vivido con 
expectativa y preparación este 
acontecimiento que les da 
"muchísima alegría y gratitud de 

corazón". 
Además, ha detallado que

Mama Antula es "una mujer que
nació en un lugar muy humilde y
muy pobre, pero que tiene un
alcance universal". 

Finalmente, Silvia Correale,
abogada italoargentina y primera
mujer postuladora en el Vaticano,
ha manifestado que, aunque "a lo
largo de los años" ha llevado
adelante varias causas de
beatificación, se siente "felicísima"
por promover la canonización de
María Antonia de Paz y Figueroa.
Así, ha concretado que además de
"un modelo de vida importante",
en Argentina se la considera "la
madre de la patria". 

El secretario general de la
Conferencia Episcopal Argentina
y obispo auxiliar de La Plata,
Alberto Bochatey, ha asegurado
que este tiempo de una Iglesia
sinodal, laical, de "investigación
sobre la mujer" y en el año de
oración en preparación del Jubileo
2025 es un "contexto eclesial
maravilloso" para subrayar la vida
de esta mujer. Bochatey ha
recordado camino que la futura
santa emprendió tras la expulsión
de los jesuitas del país en 1767,
recorriendo 4.000 kilómetros
dando a conocer su espiritualidad.
Finalmente, fundó en Buenos Aires
en 1795 la Santa Casa de Ejercicios
Espirituales. En ocho años,
consiguió que 70.000 personas
hicieran ejercicios espirituales. 

El primer milagro atribuido a
'Mama Antula' fue la curación de
la hermana religiosa Vanina Rosa
en 1905. El segundo es la
recuperación de un hombre de un
accidente cerebrovascular atribuido
también a su intercesión.

El Papa canonizó el domingo a la primera santa argentina, 
'Mama Antula', con la asistencia de Javier Milei   
Una santa modelo 

de superación frente 
a la adversidad

REPORTAJE
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La declaración de impuestos puede 
ser un proceso abrumador y 
complicado.  

¡Pero no tiene que ser así! La Biblioteca 
Pública de Queens (QPL, por su sigla en 
inglés) se ha asociado con varias 
organizaciones para ofrecer sesiones 
GRATUITAS de asesoramiento fiscal para  
los neoyor-quinos en varias sucursales de 
QPL y  lo ayudarán a preparar (y en muchos 
casos a presentar electrónicamente) sus 
declaraciones de impuestos. 

Para obtener más detalles sobre estas 
sesiones de asesoramiento fiscal y saber 
cómo programar una cita visite nuestras 
oficinas o: 

• Visite el calendario QPL 
• Obtenga una copia de nuestro folleto 

de ayuda fiscal en su biblioteca local. 
• Los siguientes documentos esenciales 

son necesarios para preparar sus impuestos 
y deben llevarse a cualquier sesión de 
asesoramiento fiscal en persona. (Lea 
nuestro Folleto de ayuda fiscal para conocer 
cualquier documento adicional que pueda 
aplicarse a usted). 

• Identificación con fotografía emitida 
por el gobierno 

• Se requiere licencia de conducir o no 
para la declaración de impuestos del estado 
de Nueva York 

• Tarjetas de Seguro Social o 
documentos ITIN de todas las personas que 
figuran en su declaración de impuestos 

• Copia de la declaración de impuestos 
del año pasado (si la presentó) 

 DOCUMENTACIÓN DE 
INGRESOS 

• Documentos de ingresos: W-2, 1099-
R, SSA-1099, 1099-G, 1099-MISC, 
1099-INT, 1099-DIV y cualquier otro 
documento de ingresos 

• Registros de Trabajo por Cuenta Propia 
(ingresos y gastos) 

• 1099-G por desempleo recibido 
• Declaraciones de corretaje para la 

venta de acciones o bonos 
•  Formulario de seguro médico 1095-A 

DOCUMENTACIÓN PARA 
DEDUCCIONES Y CRÉDITOS 
• Gastos médicos y dentales, incluidos 

copagos 
• Declaración de intereses hipotecarios 

e impuesto inmobiliario pagado (excluye 
Star,  Estrella mejorada, descuento para 
personas mayores) 

• Lista de contribuciones caritativas 
• Registros del impuesto sobre la renta 

federal y estatal estimado pagado. 
• Gastos educativos – formulario 1098-

T y otros gastos educativoss 
• Ruta y número de cuenta de cuenta 

corriente o de ahorro, para depósito de 
devolución o domiciliación bancaria del 
saldo adeudado 

• Cualquier correspondencia reciente 
del IRS o del departamento de impuestos 
del estado de Nueva York. 

• Registros de gastos de cuidado de 
niños y/o cuidado de dependientes. 

Tenga en cuenta que la Biblioteca 
Pública de Queens no opera estos 
programas, no garantiza la exactitud de la 
información difundida durante dichos 
programas y no asume ninguna 
responsabilidad por las declaraciones 
realizadas. 

OBTENGA AYUDA GRATUITA PARA 
PREPARAR LOS IMPUESTOS EN LA 
BIBLIOTECA PÚBLICA DE QUEENS

HANAC Y SU PROGRAMA DE 
ASISTENCIA EN CLIMATIZACIÓN

¡El secreto mejor guardado, ¿Como 
ahorrar energía en su casa?   

-La Electricidad y la Calefacción pueden 
costar menos. - 

 

Aprender como consumir eficien-
temente es una forma inteligente de 
reducir sus cuentas. Otras medidas, 

además de mejorar los hábitos de consumo, 
consisten en cambiar sus electrodomésticos 
por aparatos altamente eficientes o “Energy 
Efficient”, y hasta cambiar el boiler, las 
ventanas, la nevera, o los bombillos (por unos 
de menor consumo) y que a la larga van a 
reducir el consumo. Sin embargo, hacer todo 
esto al mismo tiempo además de costoso 
implicaría tener unos ahorros bastante altos.   

Sin embargo, convertir su casa en un lugar 
“Energy Efficient” es posible para las personas 
de bajos ingresos. Los propietarios de casas 
(que tengan entre uno y cuatro apartamentos) 
y sus inquilinos son los beneficiarios 
potenciales de los beneficios del gobierno a 
través del Programa de Asistencia en 
Climatización de HANAC Inc.   

  
¿Qué es HANAC y que es el Programa 

de Asistencia en Climatización?  
  
HANAC INC.* una organización sin 

ánimo de lucro ubicada en Astoria, NY y su 
Programa de Asistencia en Climatización 
(WAP) buscan que los Neoyorquinos, que 
califiquen, se beneficien de la ayuda disponible 
para disminuir los costos de consumo por 
energía a través de un proceso llamado 

Climatización. Que no es otra cosa que 
ayudarle las personas (Arrendatarios y 
Propietarios) a realizar los ajustes necesarios 
en su hogar para que se reduzca su consumo 
de energía.   

 
 ¿Cómo recibir la ayuda?  
Usted califica para recibir los beneficios 

del Programa de Asistencia en Climatización 
de HANAC si:   

-Usted reside en: Astoria, Astoria Heights, 
Ditmars, Little Egypt, Corona, Elmhurst, East 
Elmhurst, Woodside, Jackson Heights, 
Sunnyside, Long Island City, Bayside, College 
Point, Douglaston, Flushing, Whitestone, Fresh 
Meadows, Forest Hills, o de sus alrededores. 
Cubrimos desde Long Island City hasta el 
límite con Nassau County, y desde el 
Aeropuerto LaGuardia hasta el límite con 
Maspeth.    

- Usted, o alguien en su casa, está 
recibiendo asistencia pública (Food Stamps, 
Medicaid, Section 8, etc).   

- Los ingresos de su hogar están por debajo 
del nivel de pobreza.   

  
¿Quiere saber más del Programa de 

Asistencia en Climatización de HANAC?  
 Llama al 718-626-7575 y pregunte por 

Lisa, Javier o Liliana. HANAC INC., Programa 
de Asistencia en Climatización (WAP) está 
ubicado en el 2316 30th Avenue, Astoria, NY 
11102.   

¡Y comience a ahorrar! también puede 
enviar un texto con la palabra climatización 
al 619-500-6013. 

COMUNITARIAS

CUIDADO CON LAS 
ESTAFAS ROMANTICAS 
Los informes sobre estafas románticas del 

2022 fueron muy similares a los de 2021, 
según la FTC.  Las personas perdieron 1.3 
millones de dólares a causa de estafadores que 
parecían  tener un interés romántico en línea, 
ya fuera a través de una aplicación o sitio web 
de citas, creando una sensación engañosa de 
amor y confianza con la intención de obtener 
dinero de la víctima. 

Las estafas amorosas en línea cada vez 
son más comunes y, así como cuidas de tus 
amigos y tu familia, es importante que les 
ayudes a detectar las señales de alarma a las 

que deben prestar atención en las citas por 
Internet. Muy probable no es que tengan mala 
suerte en el arte del amor, sino estafadores 
muy hábiles. Para identificar la diferencia 
Chase Bank comparte las señales que te 
ayudarán a evitar caer en una estafa:   

1. Los conocidos románticos en línea 
pueden acercarse a víctimas desprevenidas 
para atraerlas y luego pedirles dinero o 
proponerles una oportunidad de inversión. 
Limita las conexiones en las redes sociales a 
las personas que conozcas y protege tu 
privacidad y seguridad bloqueando los 
mensajes de texto y las llamadas de 
desconocidos. No confíes en nadie a quien no 
hayas conocido en persona. 

2. Verifica la identidad de tu interlocutor.
Las citas en línea son cada vez más populares,
pero nunca está de más hacer las diligencias
debidas y verificar a la persona que está al
otro lado de la conversación. Si la persona
tiene pocas imágenes y se niega a hacer
videollamadas o a quedar en persona, desconfía
a la hora de compartir cualquier información
personal. 

3. Si alguien va demasiado rápido para tu
gusto, detente y piensa por qué. Si al principio
se muestra demasiado afectuoso y cariñoso,
es posible que esté intentando manipularte
emocional y económicamente. Considera el
motivo y pregúntate por qué las cosas pueden
ir tan deprisa. 

COMUNIDAD
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Lucas Sáez-Bravo 
Madrid 

 
 

Hace siete años a Paco 
(Nacido en Huelva, 
España, en 1937) le 

atropelló un coche de mala manera 
en la Avenida Juan de la Cierva de 
Getafe y, con sus magulladuras y 
su rodilla derecha destrozada, 
cualquiera hubiera razonado que 
ese era el fin de su carrera 
deportiva. Principalmente porque 
ya había cumplido entonces 80 
años.  b«Pero a los dos meses de 
eso batí el récord de España de 
pista cubierta de 60 metros», se 
enorgullece Francisco Javier 
González Martín, 'El Señor Paco'. 
O 'Súper Paco'. «O 'Paquito 
Correcaminos', como me llaman 
aquí en el barrio». Y, a sus 87, 

continúa en la brecha, con su 
cicatriz y la prótesis que dos años 
después le colocaron en esa rodilla 
que siempre tarda un buen rato en 
«desbloquear» y con una energía 
absolutamente desbordante. 

Paco es un Don Quijote con 
hechuras de Sancho, un apasionado 
que persigue asombros deportivos, 
incombustible al paso del tiempo 
y a los rigores de la edad. Cuenta 
de forma atribulada su vida de 
película, repleta de peripecias, de 
12 años emigró a París a buscarse 
la vida como tornero. Y de un 
retorno a España como fontanero 
calefactor en el que se encontró de 
lleno con el atletismo, ya 
cuarentón, cuando iba a recoger a 
sus tres hijos al Club de Getafe 
después del trabajo. De aquellos 
inicios de pionero, la primera 
Maratón de Madrid en 1978 (en 

menos de tres horas y media), a 
más de medio siglo de 
competiciones por todos los 
rincones del mundo, pues cuando 
descubrió la especialidad de la 
marcha ya nadie pudo pararle. 

En la gorra de Paco lucen los 
emblemas de campeonatos de 
medio planeta, desde México a 
Australia. Un mapamundi de pins. 
La penúltima aventura le llevó a 
Tampere (Finlandia): en julio de 
2022 se proclamó subcampeón del 
mundo máster (en el grupo de edad 
85-90) de 10 kilómetros marcha, 
con un tiempo de una hora, 23 
minutos y 42 segundos, sólo por 
detrás de Alexis Jordana. «El 
cabrito del francés siempre me 
gana», protesta, mientras explica 
como él mismo monta la 
infraestructura de sus viajes, 
siempre en solitario, buscando sus 
vuelos y alojamientos. «Me meto 
en internet y siempre voy a lo más 
barato. A Grosseto (Italia), al 
Europeo, llegué el día antes, 
competí y me fui el día después. 
Suelo dormir en residencias de 
estudiantes, compartiendo 
dormitorio con chicos jóvenes», 
relata sus andanzas, la próxima en 
unas semanas en Zaragoza 
(campeonato de España de marcha) 
y al poco, en marzo, en Torun 
(Polonia), para disputar el Europeo 
máster e intentar batir al «cabrito 
del francés» de una vez por todas. 

A Paco, que pertenece al Club 
Atletismo Artyneon de Getafe, sólo 
le quita un poco la sonrisa la falta 
de reconocimiento de las 
instituciones y las pocas ayudas 
económicas. «Yo no he cobrado 
un duro (peso), a mí el atletismo 
siempre me cuesta», dice. Pero, 
sobre todo, lo que le hace ponerse 
serio es la situación de su mujer 
Vitoriana, de la que se ocupa desde 
que hace unos años el Alzheimer 
le empezara a hacer mella.  

Por eso, Paco se levanta a las 
seis de la mañana para entrenar: 
«Estiro, bajo a un parque en el que 
ya tengo marcado hasta un 
kilómetro con una rueda, y entreno 
aproximadamente una hora y 
media, hasta las ocho o así». 
«Cuando termino, vuelvo a casa y 
despierto a mi mujer. La preparo, 
tenemos que controlar la diabetes, 
le pongo unos aerosoles para los 
pulmones... Y soy el cocinero, hago 
la compra, la comida», describe su 
rutina imparable, que se completa 
con una siesta y un paseo 
vespertino con su esposa: «Me 
gusta que esté activa, le pongo 
pequeñas tareas». 

«¿El secreto? Yo qué sé... Mis 
nietas me dicen que estoy como 
un cencerro». Las increíbles 
hazañas del señor Paco incluyen 
Mundiales (World Masters 
Athletics) y Europeos (cuatro 
medallas continentales), pero 

también campeonatos de España
(es campeón de su grupo de edad
ininterrumpidamente desde 1978
en marcha y también en otras
especialidades de velocidad y
medio fondo), duatlones y
triatlones -hace un par de años
completó el de la Casa de Campo
de Madrid y «no quedé el último»-
, pruebas de mountain bike, 10k
populares que él suele hacer
marchando, la última la de Ponle
Freno, en la Castellana... 

Paco asegura que el médico se
queda «asombrado» en las
revisiones rutinarias, que apenas
acude al fisioterapeuta, que nunca
ha estado enfermo, que no toma
ningún medicamento -«ahora tomo
jalea real antes de las carreras,
porque me lo regala una señora del
herbolario»- y que eso de la dieta...
«Yo no tengo dieta ninguna. Ahora
hago el menú en casa. Los lunes,
lentejas, con su chorizo y todo lo
que es debido. Los martes costillas
con patatas. Los miércoles judías
blancas (frijoles)... Lo de toda la
vida. Para desayunar, unas tostadas
con mantequilla. Y el café. Lo que
no hago es almorzar, hasta la
comida nada. Dulce, apenas tomo
y algo pequeño de vez en cuando»,
desvela sin darse importancia,
como sus costumbres de
entrenamiento, apenas un día de
descanso cada dos y alguna visita
al gimnasio y a la piscina.

DEPORTES
El increíble Señor Paco, el incombustible atleta de 87 años

Francisco González es subcampeón del 
mundo de 10 kilómetros marcha y sigue 
compitiendo por todo el mundo. Cuida 
de su mujer enferma de Alzheimer y se 
levanta cada día a las 6 de la mañana 
para entrenar. "Mis nietas dicen que 
estoy como un cencerro".

"He jubilado a todos mis rivales"
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El 2024 será un año cumbre para el 
deporte mundial, sin duda alguna 
que, en este año, resalta los Juegos 

Olímpicos de París y la Copa América. 
Varios deportistas se preparan para lo que 
será su participación en las olimpiadas y de 
momento Ecuador cuenta con 16 
representantes confirmados. 

 

Glenda Morejón - Atletismo 
La deportista nativa de Ibarra cuenta 

con el campeonato del Nacional Interclubes 
y en febrero de 2022 se colgó el oro en el 
Sudamericano de Marcha en Lima-Perú. 
Además, brilló en el Mundial de Marcha 
en Equipos donde llegó en el primer lugar 
en los 35 kilómetros consagrándose 
campeona con el seleccionado femenino. 

Además, en los Juegos Sudamericanos 
de Asunción, Glenda Morejón ganó la 
medalla de oro. Sin embargo, su octavo 
lugar en el Gran Premio Cantones de la 
Coruña, en los 20 kilómetros marcha, 
ratificaron su participación en los Juegos 
Olímpicos de París 2024. 

 

Daniel Pintado - Atletismo 
Sin duda alguna, uno de los referentes 

del atletismo ecuatoriano. El nacido en 
Cuenca sigue sumando triunfos y fue uno 
de los abanderados en los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023 e hizo 
historia en el Mundial de Budapest al 
quedarse con el segundo lugar, un hito para 
Ecuador que después de 16 años volvió al 
podio en esta disciplina tras el oro de 
Jefferson Pérez. 

Pintado se ha coronado campeón de los 
Suramericanos de Asunción y bicampeón 
del Gran Premio de Rio Maior. Además, 
aseguró su clasificación a los Juegos 
Olímpicos de París 2024 en la Copa 
Korzeniowsky de Polonia donde quedó 
segundo en los 20 km marcha. 

 

David Hurtado - Atletismo 
Fue el primer ecuatoriano clasificado a 

los Juegos Olímpicos de París 2024. El 
marchista quiteño estará en sus segundas 
olimpiadas y logró su pase en el Campeonato 
Nacional de Marcha en Machala al 
consagrarse con el primer lugar en los 20 
km marcha. 

Además, Hurtado ganó oro en China. 
El atleta ecuatoriano se ubicó en primer 
lugar en los 20 kilómetros de la segunda 
etapa del circuito mundial, disputada en 
Taicang, China, el 7 de abril de 2023. 

 

Jordy Jiménez - Atletismo 
El atleta nacido en Loja, alcanzó en el 

Mundial de Budapest la marca mínima y 
se convirtió en el quinto deportista 
ecuatoriano en clasificarse a los Juegos 

Olímpicos de París 2024. El marchista lojano 
llegó en el puesto 20, con un tiempo de 
1:20:08, apenas dos segundos por encima 
de la marca que pide la World Athletics 
(1:20:10). 

 

Rosa Alba Chacha - Atletismo 
La experimentada atleta ecuatoriana 

Rosa Alba Chacha consiguió la marca 
olímpica y aseguró su presencia en los 
Juegos Olímpicos de París 2024, que serán 
sus cuartas olimpiadas. La atleta impuso 
una marca de 2:26:34 en la Maratón de 
Hamburgo, logrando el segundo lugar en 
la prestigiosa competencia, e imponiendo, 
además, nuevo récord nacional en esta 
prueba. 

 

María José Palacios - Boxeo 
María José Palacios se clasificó a sus 

segundos Juegos Olímpicos consecutivos. 
La boxeadora tricolor avanzó hasta 
semifinales de los Panamericanos y obtuvo 
su boleto a París 2024. En la división de 
los 60 kilogramos, la oriunda del Carchi se 
enfrentó en cuartos de final a la argentina 
Victoria Saputo y la venció por decisión 
unánime (5-0). Luego, la ecuatoriana peleó 
las semifinales ante la colombiana Angie 
Valdés, pero cayó por decisión (1-4). 

 

Lucía Yépez - Lucha 
La quevedeña brilló en los Juegos 

Bolivarianos de Valledupar consagrándose 
con la medalla de oro. Es una de las 
promesas del deporte ecuatoriano 
demostrando en los Juegos Sudamericanos 
de Asunción al obtener oro tras derrotar a 
Thalía Mallqui de Perú venciéndole en 
menos de un minuto. 

Yépez participó del Mundial de Lucha 
Sub 23, título ganado el año anterior, sin 
embargo en la final fue derrotada por la 

japonesa Haruna Okuno. Lucía Yépez 
participará en los Juegos Olímpicos de París 
2024. 

 

José Gabriel Rodríguez - 
Boxeo 

El ecuatoriano José Gabriel Rodríguez 
se ubicó segundo en la división de 71 
kilogramos de boxeo de los Juegos 
Panamericanos. El pugilista tricolor lo dio 
todo en el cuadrilátero y se quedó con la 
medalla de plata tras caer ante el mexicano 
Marco Verde. 

 

Julio César Mendoza - 
Ecuestres 

Julio Mendoza ganó la medalla de oro 
en la modalidad de adiestramiento individual 
del Grand Prix Freestyle. El ecuatoriano 
también se llevó la medalla de bronce en la 
prueba completa individual, el 27 de junio 
y el equipo mixto ganó la presea dorada 
durante la prueba de adiestramiento. El 
tricolor se clasificó a los Juegos Olímpicos 
de París 2024 gracias a su gran participación 
en los Juegos Panamericanos. 

 

Nicolás Wettstein - Ecuestres 
Nicolás Wettstein participará en sus 

terceros Juegos Olímpicos con Ecuador. 
Wettstein calificó en la prueba completa 
pues el jinete participó en las pruebas de 4 
y 5 estrellas de Europa para acumular puntos 
en el ranking olímpico. 

 

Ronald Zabala - Ecuestres 
Zabala compitió en los Juegos 

Panamericanos de Santiago, donde no pudo 
acudir porque estaba participando en Estados 
Unidos por puntos para el ranking olímpico. 
Sin embargo, sumó los puntos necesarios 
para estar en los próximos Juegos Olímpicos 

de París 2024 a sus 56 años tras arduas
pruebas en Europa. 

 

María Sol Naranjo -  
Pentatlón Moderno 

La ecuatoriana María Sol Naranjo fue
la segunda mejor sudamericana en pentatlón
moderno, en los Juegos Panamericanos de
Santiago 2023 y aseguró su cupo olímpico
para París 2024. Con apenas 16 años, la
tricolor selló su clasificación a los Juegos
Olímpicos tras la prueba de laser run, la 
última del pentatlón, la ecuatoriana terminó 
en el décimo puesto con 1.313 puntos. 

 

Andrés Torres -  
Pentatlón Moderno 

El deportista quiteño fue tercero en la
prueba de pentatlón moderno en los Juegos
Panamericanos de Santiago y selló su
clasificación a los Juegos Olímpicos de
París. Después de la prueba de Laser run,

la última de pentatlón moderno, el tricolor
culminó en tercer puesto, con 1.487 puntos.

 

Diana Durango -  
Tiro Olímpico 

Diana Durango terminó segunda en la
final de los 25 metros pistola de tiro
deportivo en los Juegos Panamericanos 
Santiago 2023 y se lleva la cuota olímpica
a París 2024. 

 

David Farinango -  
Natación Aguas Abiertas 
El nadador ecuatoriano David Farinango

finaliza en el puesto 12 de los 10 km aguas
abiertas en Doha y clasificaóa los Juegos
Olímpicos de París 2024.

Varios ecuatorianos listos para  
los Juegos Olímpicos de París 2024

Rosa A. Chacha

Glenda Morejón
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ARIES: (20 de marzo al 20 de abril) - La 
semana se torna beneficiosa para que pongas 
toda tu creatividad y esencia artística al 

descubierto. Cambios favorables en el amor. Noticias 
de un nuevo nacimiento en la familia. El jueves 
esseductor y viernes para ponerse en la onda esotérica. 
Aparece un viaje. Personas arrogantes te sacarán de 
tus casillas, utiliza la respiración y el control. 
 

TAURO: (20 de abril al 21 de mayo) - 
Interesante propuesta familiar te pone a pensar. 
Variantes domésticas, mudanzas y arreglos 

en la vivienda. La inteligencia y el análisis serán tus 
mejores aliados para estos días. Decisión importante 
te pone a prueba. Reunión laboral, relaciones 
comerciales se proyectan. Fin de semana para buscar 
mejoras en la relación de pareja. Cuida tu peso 
 

GEMINIS: (21 de mayo al 21 de junio) - 
Ahora estarás con mayor inquietud que nunca, 
especialmente a nivel mental. Semana ideal 

para llevar a cabo pequeños viajes, discutir firmas 
legales y llegar a un acuerdo entre vecinos o hermanos. 
Problemas con los equipos eléctricos y teléfonos 
portátiles. Se activan mejoras en tus finanzas y 
relaciones comerciales.  
 

CANCER: (21 de junio al 23 de julio) - 
Importante encuentro con alguien del pasado. 
Momento ideal para volver a un lugar que te 
ayude a sentirte mejor. Será nuy buena la 

semana para realizar una compra, inversión u obtener 
un dinero que tanto necesitas ahora. Se cancela una 
cita amorosa. Te darán razones acerca de una 
oportunidad profesional. Mejoras en la salud.  
 

LEO: (23 de julio al 23 de agosto) - La 
semana te abrirá nuevas oportunidades pero 
también anuncia el cierre de viejas situaciones 
en tu vida personal. El sentido de previsión 

te ayudará a evitar errores económicos. Cuidado cuando 
camines. Habla con esa persona con quien te mantienes 
distanciada, alguien debe ceder. El orgullo casi nunca 
es buen consejero.  
 

VIRGO: (23 de agosto al 23 de septiembre) 
-  Asume tu responsabilidad y deja de culparte 
o de culpar a los demás. Saldrás de una deuda 
que te preocupaba. Mediados de semana en 

donde tu sensibilidad estará en aumento. Atención con 
las relaciones de pareja y de trabajo, algo puede explotar. 
Decisión acerca de estudios académicos serán propicios. 
Por ahora, no vale la pena preocuparse.  

LIBRA: (23 de septiembre al 21 de octubre) 
- Serás el centro de atención de varias 
personas. Atiende tus necesidades laborales 

y deja que otros te ayuden en tus actividades. Son días 
de precaución en especial si realizas largos viajes por 
carreteras. Conversación pendiente con una amistad 
te hará sentir mejor. Fin de semana para fantasear con 
tu pareja. 
 

ESCORPIO: (21 de octubre al 21 de 
noviembre) - Semana para prestarle atención 
a tu salud. Preocupaciones por personas que 

no se comunican contigo terminarán pronto. En el 
amor vivirás una etapa de transición que te ayudará a 
ver la realidad de las cosas. Jueves y viernes intensos, 
evita relaciones y acciones muy apasionadas. Te 
preparas para un viaje.  

 
SAGITARIO: (21 de noviembre al 22 de 
diciembre) - Algunos malos entendidos por 
motivos económicos te causarán malestar. 

Trata de juzgar menos y comprender más. En el campo 
afectivo recibes buenas noticias. Se resuelven cosas 
pendientes, mejoran relaciones familiares y se aclara 
el panorama profesional. Fin de semana lleno de 
impaciencia, busca tu verdadera motivación y relájate. 
 

CAPRICORNIO: (22 de diciembre al 20 
de enero) - Estás en la búsqueda de verdades 
que pronto te darán respuestas. Comienzo de 
semana activo pero con algunos retrasos 

laborales. Una llamada o e-mail te mantendrá a la 
expectativa en los próximos días. Cambia de estilo en 
el vestir para atraer a esa persona que te interesa. Toma 
determinaciones claves en la relación de pareja 
 

ACUARIO: (20 de enero al 19 de febrero) 
-  Saldrás de una crisis que te perturba. Tómate 
tu tiempo para controlar las acciones y 
enfatizar tus deseos. En el amor se superan 

los nubarrones. Piensa en expansión en proyectos. 
Finales de la semana para que puedas escapar de la 
rutina y encontrarte con tu seres queridos. Todavía 
estas a tiempo de tomar una decisión en el amor. 

 
PISCIS: (19 de febrero al 20 de marzo) - 
Cambio de planes en tu agenda será 
beneficioso. Remodelaciones en tu casa, 

oficina o local se efectuarán durante estos días. Querrás 
comprar una computadora ó equipo que tanto necesitas. 
Atención con el sistema nervioso, específicamente 
entre miércoles y jueves. Aumento de tu energía sexual 
durante el fin de semana.. 

HORHOROSCOPOSCOPO LO LUNAR CACHOS Y 
CACHITOS

PROTECCIÓN 
Una conciencia de la verdad me protege 

 
A veces el mundo puede parecer inseguro y peligroso. Cuando las 

condiciones están más allá de mi control, la incertidumbre puede 
transformarse en miedo. Mas, aunque sienta temor, tengo la oportunidad 
de regresar a la Verdad. Afirmo estas frases de Verdad: El universo me 
apoya en todo sentido. Dios es el bien absoluto y está por doquier. El 
espíritu de Dios en mí es mi protección. Al permitir que la Verdad llene mi 
mente y mi corazón, estoy protegido. El espíritu de Dios me resguarda del 
peligro, me guía ante la duda, y me da valor en momentos de temor. Al 
confiar en esta Verdad, me siento seguro. Mi naturaleza esencial es fuerte 
y firme. Dios en mí es mi protección. 

Confía en el Señor y haz lo bueno, vive en la tierra y manténte fiel. 
-Salmo 37:3

M 

A 

F 

A 

L 

D 

A

HOROSCOPO 
 -¿Has leído tu horóscopo del 

2024?  
Salud: los astros te sonríen  
Dinero: los astros te sonríen.  
Sexo: los astros se ríen. 
 

ELECCION 
-De pequeño Dios me dio a 

elegir entre tener una memoria 
increíble o un pito gigante, ...y no 
me acuerdo lo que elegí... 

  
¡VAS A SUFRIIIIIR! 

Resulta que, tras el diluvio 
universal, el arca de Noé se movía 
para todos lados, y el patriarca Noé 
no encontraba explicación a ello.  
Un día decide ir a visitar la cubierta 
de los animales, y he ahí el 
problema: todos los animales hacían 
el amor. Noé enfadado les gritó:  

-Paren, ¡esto no puede ser! Les 
salvé la vida, ¿es así como me 
pagan? Van a hundir el arca.  

Todos los animales le 
obedecieron, pero a Noé le dio 
lástima y les dijo:  

-Le daré una ficha a cada 
pareja; en ella estará el día y la hora 
en que pueden hacer el amor.  

Y así lo hizo. Pasaron los días 
y andaba el mono molestando a la 
mona y le decía:  

-¡El miércoles a las 4 de la tarde 
vas a sufrir!   

Y durante tres días le dijo lo 
mismo. La mona, muy enfadada, 
fue a hablar con Noé. 

-Mira Noé, El mono hace tres 
días que me anda molestando. Me 
dice que el miércoles a las 4 de la 
tarde voy a sufrir. Yo sé lo que va 
pasar ese día.  ¡Pero no puede andar 
gritándolo por todas partes! ¿Qué 
van a decir mis amigas?  

Noé, enfadado, fue a buscar al 
mono y le dijo:  

-¡Oye, mono...! ¿Por qué 
molestas a la mona de esa manera? 
¿Qué es eso de que va a sufrir?  

-Verás Noe... ¡es que perdí mi 
ficha jugando al póquer con el 
burro! 

  
CUANDO HAY QUE DEJAR 

ALGO   
Un día leí que fumar era malo 

y deje de fumar.  
Un día leí que beber era malo, 

y deje de beber.  
Un día leí que hacer el amor 

era malo... y deje de leer. 
  

FRASES Y  
PEn SAMIE n TOS 

 
La adquisición de cualquier 

conocimiento es siempre útil al 
intelecto, que sabrá descartar lo 
malo y conservar lo bueno. 

Leonardo Da Vinci 
 
No estabas allí al principio. 

Tampoco estabas allí al final... 
Tu conocimiento de lo que está 
pasando sólo puede ser 
superficial y relativo. 

William Burroughs  
 
Sabemos muy poco, y sin 

embargo es sorprendente que 
sepamos tanto, y es todavía más 
sorprendente que tan poco 
conocimiento nos de tanto poder. 

Bertrand Russell

LA  PALABRA  DIARIA
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